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 اسهل عن بعد من تم التحميل
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 اللملكة العربكة اللعودكةة
 جالكة ااجاةاملمةربة لعوة ا سابكةة

 لجودة اللمبية بةرلمةة
 

 مـختصر 

                                مــــــــــــادة 

                            النــــــــــــــــــــحو

                               

ةياللعىةثجن                                    

                           

            

 

 

 

 

 

        إعـــــــــــــــــداد

    

 

 اللملكة العربكة اللعودكةة
 جالكة ااجاةاملمةربة لعوة ا سابكةة

 لجودة اللمبية بةرلمةة
 

 مـختصر

 مــــــــــــادة

 النــــــــــــــــــــحو

 ياللعىةثجنةة
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أن أبا الأسود الدؤلً عندما رأى فشو اللحن بٌن الناس لما اختلط 

الأعاجم بالعرب ففسدت ألسنتهم فاشتكى أبو الأسود ذلك إلى علً 

ن ٌضع قواعد تضبط كلام أوهو أمٌر المؤمنٌن فً ذلك الوقت فأمره ب

كٌف أقول ٌا أمٌر المؤمنٌن؟ فقال قل الكلمة ..الناس فقال له أبا الأسود

 هذا النحو فمن هذه القصة جاءت هذه أنحواسم وفعل وحرف ثم 

 .التسمٌة النحو

 

: النحو تعريف

 

ةالجِة ّالقصذ:في اللغة 

 
العلن الوراد بَ ُذٍ القْاًيي التي ّضعِا الأّائل لضبط ألسٌة الٌاس : الاصطلاحفي 

 ّالحيلْلة دّى فشْ اللحي في الكلام

ةُي اللفظ الوْضْع لوعٌى هفرد فالكلوة تطلق على هالَ صفات على الٌحْ التالي ة:تلعدفة الملك

  النطق. 

 له معنى مالا بالنحو ندرس فلا معنى على دال النطق هذا ٌكون أن. 

 مفرده الكلمة تكون أن الإفراد. 

تنقسن الكلوت الوفردة إلى أقسام 

:- ثلاثت

 

 ( الحرف-  )3(  الفعل-  )2( الاسم -  )1

الٌظر ّالتوحيص وهو  (الاستقراء)جاء النحوٌون بهذه الأقسام من خلال   

ّالتذقيق في كلام العرب  فْجذ اًَ لا يخرج عي ُذٍ الأقسام الثلاثة ّليس 

ٌُاك قسن أخر غير ُذٍ الثلاثة ّلابذ هي التعرف عليِا  
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 (علً, زٌد , محمد )مثل كلمة ...ما دل على معنى فً نفسه ولٌس الزمن جزء منه:/ تعريفه

 

 العلامات التً تدل على الاسم 

دٌُحدثها العامل فً أي( الجر- )1   دِ على )خر الكلمة مثل قولكآ أن هذه الكلمة تقبل الجر وهً الكسرة التً 

 .اسم مجرور بالكسرة ( دِ )حرف جر و (على)هنا اسم لأنه الكسره التً ٌحدثها العامل فً آخره فـ  /  دِ  (توكلنا

- (أحمددٌ  ) وهناك تنوٌن مرفوع ومنصوب ومجرورااً  لا خطااً خر الكلمة لفظآنون ساكنه تلحق ( التنوٌن- )2

 . (أحمدااً )– (أحمددٍ )

كدَ  أن تقبل الكلمة أن تجعلها منادى( النداء)- 3 دٌْ لدَ اتدٍ عدَ ركدَ بدَ ا ودَ ننَّ لادَمدٍ ممِّ بدِطدْ بدِسدَ ا ندُوودُ اهدْ دٌَ  اسم (نوو)  كلمة قدٌِلدَ 

 لأنها قبلت أن تكون مناداة لأنه لا ٌمكن أن تنادى الفعل أو الحرف

 (. اللٌل والخٌل والبٌداء)مثل   (التعرٌفٌة" ال"قبولها - )4

 وهً أصدقها كما ٌقول ,ٌكون متحدث عنه ف حدث أوأن ٌقبل الاسم أن  تسند إلٌه فعل أي  ( الإسناد للاسم- )5

 . النحوٌون

مثل أن تكون مبتدأ وهناك خبر ٌتحدث عن هذا المبتدأ أو أن تكون الكلمة فاعل أو نائب فاعل 

بدلالة  "ت"هوواسم بها ( أخذتدُ )فكلمة " أخذتدُ مكانً فً القاعة"تقول مثلا فوٌتحدث عنه بالفعل 

 )فكلمة (نحندُ شبابدُ الوطن)مثلااً و, أننا أسندنا إلٌه الأخذ والتاء هنا ضمٌر متصل فً محل رفع فاعل 

 . اسم لأنها قبلت أن تسند إلٌها (نحندُ 

 

 : الاسنأقسام

 

 مبنً- 2معرب     - 1

 رأٌتدُ )و (مثل جاء محمددٌ )فمره فً آخره ضمه ومره فتحه ومره كسره  ’ هو الذي ٌتغٌر آخره بتغٌر موقعه من الجملة  [المعرب ]

 .فهذه التغٌرات فً آخر الكلمة تدل على إنها معربه  (سلمت على محمددٍ )و (محمدااً 

 لا ٌتغٌر أبدااً ة, فهو ٌلزم طرٌقة واحدهو الذي لا ٌتغٌر آخره بسبب تغٌر موقعه من الجملة  [المبنً]

 مهما كان سواء كان مبتدأ أو فاعلااً ااً  دائم مبنً على الكسر ٌشار به إلى الجماعة وهو(ءدِ هؤلا[ )اسم الإشارة {]المبنً علً الكسرة}

    أو مسبوق بحرف جر به أو مفعولااً 
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 (أمر)(مضارع) (ماضً) :-أقسامه ثلاثة 

 

 , هذه التاء فً أخر الفعل هً كتبتدْ – قامتدْ – قعدتدْ : قبوله تاء التأنٌث الساكنة مثل  العلامة الدالة علٌه

 .التاء المؤنثة وهً حرف لا محل له من الإعراب

  فهو مبنً على الفتح( أحسندَ – ضربدَ – كتبدَ )قول نأن ٌكون مبنٌا على الفتح ولهذا  :حكمه الإعرابي

 ( ٌبنى على الضم )قاموا: مثل .إذا اتصلت به واو الجماعة 

 , فاتصلت به تاء الفاعل أو نا الفاعلٌن أو نون قمندَ – قمنا – قمتدُ :مثل , إذا اتصل به ضمٌر رفع متحرك

 (فٌبنى على السكون)النسوة 

 

 . ولفظيو وىي قبولو ياء المخاطبة  *معنوية وىي دلالتو على الطلب *:العلامة الدالة علٌه

نااً :أدُقعدي , قال تعالى: مثل دٌْ ي عدَ قدَرمِّ بدًِ ودَ ردَ اشدْ لدًِ ودَ  . كدُ

: " , كما فً الحدٌثصهلو دلت الكلمة على طلب ولم تقبل ٌاء المخاطبة فهً اسم فعل أمر مثل  :ملاحظه
. , فهً لفظه موحده للمذكر والمؤنث وغٌرهما  "من قال لصاحبه صه والإمام ٌخطب فقد لغا

 . فهي فعل مضارع مثل تأكلين وتشربين ونحو ذلكلو قبلت ياء المخاطبة ولكنها لم تدل على الطلب 

 

 أما إذا كان )                                                                      

 .أقُسُ – ارم – اخش  :قول ن فحذف حرف العلة إذا كان معتل الأخر فإنو يبنى على -1

 أكتب :قول نهو ما ٌدل على الطلب, ف :فعل الأمر

 

 هو الذي ٌدل على الزمن الماضً مثل كتبدَ وقرأ  :الفعل الماضً

 .وأحسندَ وأكرمدَ 

 

.  ٌدل على حدث و زمن  :تعرٌفه

 

 ,  اكتبدْ الأصل فٌها البناء على السكون , :حكمه الإعرابً 

 الباء ساكنه

 أحددَ عشردَ مبنً على فتح الجزأٌن فً محل نصب إنً رأٌت أحددَ عشردَ كوكبااً [:  الأعداد المركبة] : {المبنً على الفتح}

. مفعول به

ندُوندَ " قبلدُ وبعددُ ":  مثل {المبنً على الضم} مدِ ؤدْ ودُ الدْمدُ ردَ فدْ دٌَ ئدِذدٍ  مدَ ودْ دٌَ ددُ ودَ عدْ ن بدَ مدِ لدُ ودَ ن قدَبدْ ردُ مدِ دَمدْ ودوندُ  أولدُ و, ومثل أخر    الأدْ

 .ووراء

محل من  و له , فهً اسم مبنً على السكون( ؟كمدْ سٌارة اشترٌت( ) ؟مندْ أنت)الاستفهامٌة من  {:لمبنً على السكون }

 . الإعراب أما فً محل رفع أو فً محل نصب أو فً محل جر بحسب موقعه من الجملة

 , والبناء على الحركات الفتح والضم والكسر هً استثناء أو فروع عن البناء على هو الأصل {البناء على السكون }

. الكسر

 

 . ولفظيو وىي قبولو ياء المخاطبة  *معنوية وىي دلالتو على الطلب *:العلامة الدالة علٌه

نااً :أدُقعدي , قال تعالى: مثل دٌْ ي عدَ قدَرمِّ بدًِ ودَ ردَ اشدْ لدًِ ودَ  . كدُ

 

 أقُسُ – ارم – اخش  :قول ن فحذف حرف العلة إذا كان معتل الأخر فإنو يبنى على -1
. 
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: قولنإذا كان مسندا لألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة يبنى على حذف النون ف -2
تتَققِيمتَا وتَلاتَ تتَتَتتَّبقِعتَ ننِّ اتَبقِيلتَ التَّذقِينتَ لاتَ يتَتَعسْلتَمُونتَ : يقول الله عز وجل " أُكتبا"مسند إلى ألف الاثنين .قوما  ااسْ

  .فعل أمر مبنً على حذف النون: استقٌما 

 

 

 العلامات الدالة علٌه

دٌُولدَددْ   لجازمة مثلا (لم) صحة دخول أداة- 1 لدَمدْ  لدِددْ ودَ دٌَ   لدَمدْ 

 (والهمزة والٌاء والتاء   النون )لا بد أن ٌكون فً أول الفعل المضارع حرف من حروف المضارعة وهً- 2

 

 

 

 

 . اتصلت به نون النسوةٌبنى الفعل المضارع على السكون إذا
ةدَ   :قال تعالى  اعدَ ضدَ تدِمنَّ الرنَّ دٌُ اددَ أدَندْ  ندْ أدَردَ ندِ لدِمدَ دٌْ لدَ امدِ ندِ كدَ دٌْ لدَ ودْ ننَّ حدَ هدُ ددَ لادَ ندَ أدَودْ عدْ ضدِ دٌُردْ اتدُ  الدِددَ الدْودَ   ودَ

 لاتصاله بنون النسوة والنون نون النسوة فً محل رفع فاعل السكونفعل مضارع  مبنً على / (ٌرضعن)

 
 .به نون التوكٌد ٌبنى على الفتح إذا اتصلت

ٌندَ   قال تعالى بدِردِ ددْ للُّوا مدُ ودَ ندْ تدُ
ددَ أدَ عدْ مدْ بدَ كدُ امدَ ندَ ننَّ أدَصدْ ٌددَ دَكدِ دِ لأدَ ا نَّ وتدَ  . دَ

فعل مضارع مبنً على الفتح لاتصاله بنون التوكٌد الثقٌلة ونون التوكٌد حرف لا محل له من /  ( أكٌدننَّ )
 الإعراب

 

 

                              

 

 :الحروف دائمااً مبنٌة

 (من)مثل  مبنً على السكون

 مثل لخالددٍ اللام هنا مبنٌة على الكسر مبنً على الكسر

(  منذدُ  )مثل  مبنٌااً على الضم

 

وقد سمً مضارعااً لأنه ٌشابه الأسماء لذا . ما دل على عمل فً زمن المستقبل أو المضارع   / الفعل المضارع

 . فإنه ٌعرب خلافااً للأفعال التً فً الأصل مبنٌة

 

 لٌس كل فعل مبدوء بأحد هذه الحروف هو فعل مضارع ولكن هذا من  : ملاحظة

باب التعرٌف بالفعل المضارع 

 

  وٌجزم وٌنصب ٌرفع بمعنى أنه  حكمه الإعرابً

فإنه ٌبقى معربااً إذا لم تباشره نون التوكٌد   تنبٌه  

 

.  ولا ٌستقل بنفسه أبدااً الاسم أو الفعلهو ما دل على معنىاً فً  : تعرٌفه

 

: قولنإذا كان مسندا لألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة يبنى على حذف النون ف -2
تتَققِيمتَا وتَلاتَ تتَتَتتَّبقِعتَ ننِّ اتَبقِيلتَ التَّذقِينتَ لاتَ يتَتَعسْلتَمُونتَ : يقول الله عز وجل " أُكتبا"مسند إلى ألف الاثنين .قوما  ااسْ

 فعل أمر مبنً على حذف النون: استقٌما 
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 ( أحمداً – أحمددٍ –أحمددٌ  )مثل  الظاهر

 الحركة التً لا تظهر على آخره إنما تقدر تقدٌرااً  المقدرة

 لا تظهر علٌها الحركات إذا كان ألف الاثنٌن

 الجزم الجر النصب الرفع أنواع الأعراب

 

 الرفع والنصب ما ٌشترط فٌه الاسم والفعل

 الجر ما ٌختص بالأسماء

 الجزم ما ٌختص بالأفعال

 

 للرفع الضمه

 للجر الكسرة

 للنصب الفتحة

 للجزم السكون

 

 

 

 (جاءنً أبوك) نٌابة عن الضمه ترفع بالواو
 (ورأٌت أباك)  نٌابة عن الفتحة تنصب بالألف
 (سلمت على أبٌك) نٌابة عن الكسرة تجر بالٌاء

 

     أن تكون - 1

 مفردة

 

 

 

 –أبوان ) أعربت إعراب المثنى بالألف رفعااً وبالٌاء نصبااً وجرااً  كانت مثناهإذا 
 ( أبوٌن–أبوٌن 

 ( الإباءدِ – الإباءدَ –الإباءدُ ) (بالعلامات الأصلٌة)أعربت . وان كانت جمع تكسٌر

 

 ( أبٌنا– أبٌنا –أبونا ) بالواو رفعااً وبالٌاء نصبااً وجرااً  ٌعرب  ن كان جمع مذكر سالموإ

 

          

دٌُحدثه العامل فً آخر هو  أثر ظاهر أو مقدر 

 الكلمة

 

 :تنقسم هذه الأنواع إلى ثلاثة أقسام 

 

 :العلامات الأصلٌة هً كما ٌلً 

 

 :-الأبواب التً تعرب بعلامات فرعٌه

, حمواً  , هنواً , فو, ذو  ):الأسماء الستة   (أبوهدُ , أخوهدُ, حموها, هنوهدُ , فوهدُ , ذو مالاً  ) (أبواً , أخواً

 :-علامات إعرابها 

 

 شروطب تعرب هذا الإعراب و
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  أن تكون مكبرة - 2
 غٌر مصغرة

 (  أبيِك– أبيك –أبيُكَ  )فإن صغرت أعربت بالحركات

 أن تكون مضافة- 3
جاء أب دٌ , رأٌت أبااً ,  )فإن كانت غٌر مضافة أعربت بالحركات فتقول 

 ومررت بأب

 وللإضافة شرط خاص
فإن أضٌفت إلى ٌاء المتكلم أعربت ... أن لا تكون مضافة إلى ٌاء المتكلم

بالحركات 

 

     

 

 

 (جاء الزٌدان) نٌابة عن الضمة ٌرفع بالإلف
 (رأٌت الزٌدٌن) نٌابة عن الفتحة ٌنصب بالٌاء
 (سلمت على الزٌدٌن) نٌابة عن الكسرة ٌجر بالٌاء

 

 

 

 

 

                         

 

 

مُِ  وَ  ٌرفع بالواو  فاعل مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم لمؤمنونا  َ  دْ أَ دْ ََ  اادْمُ دْ

 ٌنصب وٌجر بالٌاء

 ِاتد لدِمدَ الدْمدُسدْ ٌندَ ودَ لدِمدِ ٌندَ   إدِننَّ الدْمدُسدْ لدِمدِ اسم إن منصوب وعلامة نصبه الٌاء : الدْمدُسدْ

 .لأنه جمع مذكر سالم 

  اسم مجرور بالٌاء لأنه جمع مذكر سالمالتائبٌن الباء حرف جر مررت بالتائبٌن

ما دل على اثنٌن وأغنى عن المتعاطفٌن   : تعرٌفه

 
 :إعرابه علامات

 :-الملحق بالمثنى 

  ٌلحقان بالمثنى وٌعربان إعرابه من غٌر شرط(اثنان واثنتان  )ٌلحق بالمثنى لفظان من غٌر شرط وهما - 1

 .وجعلت ملحقة بالمثنى لانه لٌس لها مفرد

  إضافتهما للضمٌروشرط إلحاقهما بالمثنى (كلا , وكلتا  )هما  :اللفظان اللذان ٌلحقان بالمثنى  بشرط-  2

 فكلا هنا توكٌد التوكٌد المعنوي معرف أنهما من ألفاظ كلا وكلتا( جاءنً الطالبان كلاهما)مثال 

   فً محل جر مضاف إلٌه (هما )معنوي للطالبان مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى  وهو مضاف 

  .

 

ٌاء  أو واو ونونبزٌادة   (المفلح)   أي أن مفرده ٌسلم فً الجمع فتسلم حروفه من التغٌٌر وتسلم حركاته من التغٌٌر

 .ولا ٌتغٌر المفرد ولذلك سمً سالمااً  [ المفلحٌن–المفلحون   ] ونون

 :-علامات إعرابه  
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الولحقاث بالجوع الوزكر السالن                          

 أولوا- 1

بدَى لدًِ الدْقدُردْ تدُوا أدُودْ ؤدْ دٌُ ةدِ أدَن  عدَ السنَّ مدْ ودَ نكدُ لدِ مدِ لدُوا الدْفدَضدْ لدِ أدُودْ أدْتدَ دٌَ لادَ  فاعل مرفوع وعلامة :  أولوا  ودَ

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الٌاء  : أولً  .السالم رفعه الواو لانه ملحق بجمع المذكر

 لأنه ملحق بجمع المذكر السالم

عشرون -2

 إلى تسعون
 وٌقال أنها ملحقه ولٌست جمع مذكر  لأنها لا مفرد لها

 :أهلون- 3
اٌقول تعالى  لدُوندَ أدَهدْ ا ودَ الدُندَ ودَ ا أدَمدْ ندَ لدَتدْ غدَ معطوفة على أموالنا مرفوعة لان أموالنا :  أهلونا شدَ

 السالم فاعل وعلامة رفعها الواو لأنه ملحق بجمع المذكر

سنون - 4

 وبابدُه

ذفت لامه و عوضت عنها هاء التأنٌث )ونقصد بباب سنٌن  فً الآخر و لم  كل اسم ثلاثً حدُ

ر  زون ) وأخوات سنٌن أو سنون  (أي لم ٌجمع جمع تكسٌر , دٌُكساً ضون , عدِ  (.ثبون, عدِ

ما سمً - 5

به من هذه 

 الجموع

لٌُّوندَ )ومن ذلك  لمِّ لنًَّ (عدِ ٌندَ  جمع عدِ مٌِّ لمِّ اردِ لدَفدًِ عدِ ردَ بدْ
دَ ابدَ الأدْ تدَ لانَّ إدِننَّ كدِ : علٌٌن  حرف جر:  فً كدَ

 . اسم مجرور بفً و علامة جره الٌاء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم
 

             

 

بالكسرة بدل الفتحة النصب 

بالضمة الرفع 

بالكسرة الجر 

 

الملحقات بجمع المؤنث 
 السالم

ت لدٍ فتعرب إعرابه. أدُولادَ مدْ تدِ حدَ ننَّ أدُولادَ ت  وإدِن كدُ خبر كان منصوب  :أدُولادَ
و ترفع بالضمة و  السالم وعلامة نصبه الكسرة لأنه ملحق بجمع المؤنث

 لفظها و هً ملحقه لأن لا مفرد لها من تنصب و تجر بالكسرة

 

                               

    

    

لسببٌن هما )ٌجر بالفتحة نٌابة عن الكسرة 

 (مفاعل أو مفاعٌل ) ٌعنً على وزن أن ٌكون الاسم على صٌغة منتهى الجموع- 1

  (سماوات – سماء )مزٌدتٌن تاء و بألف جمع بما عنه ٌعبر وهو

 علامة إعرابه

 

 .لا ٌقبل التنوٌن هو ما* الممنوع من الصرف 

علامات إعرابه 
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اسم : صحراء , حرف جر : فً  : فً صحراء, سرت فً صحراء واسعةاً / مثل   :أن ٌكون مؤنثااً بالألف- 2

و هً علامة , مؤنث بالألف  مجرور  وعلامة جره الفتحة نٌابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف لأنه

. فرعٌة

 

و هً أن ٌكون الاسم علمااً دالااً على ذاته وٌندرج تحت العلمٌة ولها أسباب ستة  : و ما ٌنضم إلٌها العلمٌة

 ألف فاطمة ؛ مؤنثان بغٌر,  سعاد  العملٌة والتأنٌث من غٌر الألف

العلمٌة و وزن الفعل و هو أن ٌكون 
 الاسم فً أوله زٌادة خاصة بالفعل

 المضارع

 ٌزٌد و ٌزٌد اسم لكنه ٌأتً فعل مضارع مثل  الإٌمان ٌزٌد, تغلب ,  أحمد 
 .بالطاعة و ٌنقص بالمعصٌة 

 

 سلمان, سلطان , سلٌمان ,     عمران النون  العلمٌة وزٌادة الألف و

جمة   إسماعٌل,    و الأسماء هً     إبراهٌم ,    أسماء الأنبٌاء ماعدا أربعة العلمٌة و العدُ
 ٌعقوب, ٌوسف ,

        معد كرب و حضرموت (المزجً)العلمٌة و التركٌب

ل عن عامر العلمٌة و العدل   . عمر معددُ

 

  و هً أن ٌكون الاسم وصفااً دالااً على معنى من المعانً :ٌنضم إلٌها الوصفٌة و ما

وصف للرجل مجرور وعلامة : أكرم  , مررت برجل أكرم من محمد, أكرم الوصفٌة و وزن الفعل 
 . جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للوصفٌة و وزن الفعل

 

الوصفٌة و زٌادة الألف و 
النون 

مجرورة وعلامة  صفة لرجل: عطشان , مررت برجل عطشان , عطشان 
جره الفتحة نٌابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف للوصفٌة و زٌادة 

 الألف و النون

ر: أن ٌكون الاسم على وزن فدُعل كما قال تعالىالوصفٌة و العدل  امدٍ أدُخدَ نٌَّ
ندْ أدَ ةدٌ ممِّ دنَّ            فدَعدِ

  من  صفة للأٌام مجرور بالفتحة نٌابة عن الكسرة لأنه ممنوع: أخر
الصرف للوصفٌة و العدل 

                                      

 

 

 

الأفعال الخمسة لان الأفعال كثٌرة لكن هذه  وٌأتً على وزنها الكثٌر من الأفعال لذلك نسمٌها الأمثلة الخمسة لا
أمثلة أي أوزان 

 

 

 

 

 

 ٌمنع من الصرف لمجموع لسببٌن وٌنقسم قسمٌن 

 

  .ٌاء المخاطبة هً كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنٌن أو واو الجمع أو

و (للمخاطبٌن)للغائبٌن و تفعلون  (ٌفعلون) و (للمخاطبٌن)و تفعلان  (للغائبٌن)ٌفعلان   :و هً خمسة أمثلة

 المخاطبة و هذه اتصلت بها ٌاء (للمخاطبة)تفعلٌن 

 

 :-علامة إعرابها

شرته نون  نون النسوة أو با الفعل المضارع دائمااً معرب إلا إذا اتصلت به بالعلامات الفرعٌة لأن تعرب 

  التوكٌد

أو واو الجماعة أو ٌاء المخاطبة   فالفعل المضارع إذا اتصلت به ألف الاثنٌن

  .النون بحذف ٌجزم و النون بحذف ٌنصب و النون بثبوت ٌرفع

لدُوادْ  لنَّمدْ  إدِن تعالى قال عدَ فدْ لدَن تدَ لدُوادْ  ودَ عدَ فدْ لدُوندَ  :تعالى قال و تدَ مدَ   لدَهدُ  ٌعدْ
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                    علامـــــــــــــــــــــــ إعرابه ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــات

   الضمة   الرفع

   الفتحة   النصب

   حذف حرف العلة   الجزم

 

 الحروف التً تجزم الأفعال المضارعة                                

 و نترك الألف على السٌن, ٌجب حذف الألف فً تنسى  (لا تنس ذكر  ) لا الناهٌة
 

                                 

 

     

 أقسام المعرفة

 الأسماء الموصولة لعلما الضمٌر

 المضاف إلى احد هذه المعارف أسماء الإشارة (بأل)المعرف بـ 
    

 

 

 

 

 أقسام الضمٌر

 أنا ضمٌر بارز(أنا سعٌد )إن كان له صورة فً اللفظ فهو بارز مثلإذا  ضمٌر بارز

 (هو)الضمٌر مستتر تقدٌره (أحمد نام )لم ٌكن له صورة فً اللفظ فهو مستتر مثل ضمٌر مستتر
 

 المستتر ٌنقسم إلى قسمٌن

 واجب الاستتار
 أو (نقوم  )  مثل بالنونأو (أدٌقوم  ) مثل . بالهمزةإذا كان مرفوعااً بفعل مضارع مبدوء 

  ففٌها ٌستتر الضمً وجوبااً "أنت "ٌعنً (تقوم  )  مثلبالتاء

 ."ه "يع ي  ( أحم  ي عب )إذا كاو مر  عاً بفعل ااغائب مثل  جائز الاستتار

 و حروف العلة هً الألف أو الواو أو الٌاء, علة  هو ما آخره حرف / تعرٌفه

 معٌن على تدل لا فإنها  (رجل)  كلمة مثل. معٌن على ٌدل لا شائع اسم :تعرٌفها

 .(محمد) معٌنه مثل هً ما تدل ذات

                                           

 (هو) أو غائب مثل  ( أنت )أو مخاطب مثل  ) أنا )هو عبارة عن ما دل على متكلم مثل 

 .. فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون و الواو هنا هً الفاعل : ٌعملون

فعل مضارع مجزوم بلم و : تفعلوا , من جوازم الفعل المضارع حرف نفً و جزم للفعل المضارع " لم "لم تفعلواو 

  .النون علامة جزمه حذف

  بلن و علامة نصبه حذف النون فعل مضارع منصوب: تفعلوا , حرف نفً و نصب للفعل المضارع لن  , لن تفعلوا

 .وهذه الأفعال الخمسة تعرب بعلامات فرعٌه فً الحالات الثلاث كلها فترفع بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذف النون
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 منفصل - 2-متصل - 1: ٌنقسم الضمٌر البارز 

 ( كسحب)و الكاف ( تأكل) كالتاء هو الذي لا ٌستقل بنفسه أي انه لابد أن ٌكون له شًء ٌتصل به :المتصل 

 . مجتهدهو  -مثابر أنت- ناجح  أنا: هو الذي ٌستقل بنفسه مثل: المنفصل

                           أقسام الضمٌر المتصل بحسب موقعه الإعرابً

فعل مبنً على السكون لاتصاله بضمٌر الرفع المتحرك  : كتب.  تكتب – تأكلالتاء من  مرفوع المحل
 ضمٌر متصل فً محل رفع الفاعل فهو مرفوع المحل فالتاء هنا ضمٌر مرفوع التاءو

 المحل

 فالكاف فً أكرمك ضمٌر متصل فً محل نصب مفعول به  أبوك كأكرم منصوب المحل

فالهاء فً قلمه ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه  لأن قلم  .أعطٌت محمدااً قلمه مجرور المحل
 مضاف والهاء ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه

 

                           أقسام الضمٌر المنفصل بحسب موقعه الإعرابً 

مرفوع المحل من 
 الضمائر المنفصلة
وهً اثنا عشر 

 ضمٌر

 . للمتكلم والمتكلمٌن:( أنا ونحن)

 .وللمخاطب أو المخاطبات : (أنت وأنتدِ وأنتما وانتم وانتن)
ٌن أو الغائبات : (هو هً هما هم هن)  وللغائب أو الغائبة أو الغائبٌن أو الغائبدّ

منصوب المحل من 
 الضمائر المنفصلة
وهً اثنا عشر 

 .ضمٌر

 , إٌاهم , إٌاهما , إٌاها , إٌاه , إٌاكن , إٌاكم , إٌاكما , إٌاكدِ  , إٌاك ,  إٌانا , إٌاي)
 (.إٌاهن
اكدَ : مثال نٌَّ ددُ  إدِ بدُ عدْ  .مقدم به مفعول نصب محل فً منفصل ضمٌر إٌاك  ندَ

                                             

لق ما وهو    ( مثل احمد علق بشخص معٌن عرف المقصود هو الذات )بعٌنه بشًء عدُ

 أقسام العلم باعتبار ذاته إلى قسمٌن 

 .العلم المركب - 2المفرد     - 1

 أقسام العلم المركب إلى ثلاثة أقسام

المركب )مركب تركٌب أضافه  
 الإضافً

 ( وٌجر ثانٌهأولهٌعرب ) عبد العزٌز, مثل عبد  

 المركب ) وهو مزجاً  تركٌب مركب
  (المزجً

 سٌبوٌه و وحضرموت بعلبك

 ( وٌه ) بكلمة مختوم غٌر كان
 وبالفتحة رفعااً  بالضمة ٌعرب فإنه

 من ممنوع وٌكون وجرااً  نصبااً 
 .الصرف

 على ٌبنى فإنه( بوٌه) مختوم كان
 أو رفع محل فً وٌكون  الكسر
 بحسب جر محل أو نصب محل

 .الإعراب من موقعه

  فنسمٌه إسناد تركٌب المركب
 ( الإسنادي المركب)

          

 منفصل - 2-متصل - 1: ٌنقسم الضمٌر البارز 

و الكاف ( تأكل) كالتاء هو الذي لا ٌستقل بنفسه أي انه لابد أن ٌكون له شًء ٌتصل به :المتصل 

 ( كسحب)

 . مجتهدهو  -مثابر أنت- ناجح  أنا: هو الذي ٌستقل بنفسه مثل: المنفصل

 

                                        

لق ما وهو    ( مثل احمد علق بشخص معٌن عرف المقصود هو الذات )بعٌنه بشًء عدُ

 أقسام العلم باعتبار ذاته إلى قسمٌن 

 .العلم المركب - 2المفرد     - 1

 
 أقسام العلم المركب إلى ثلاثة أقسام

المركب )مركب تركٌب أضافه  
 الإضافً

 ( وٌجر ثانٌهأولهٌعرب ) عبد العزٌز, مثل عبد  

 المركب ) وهو مزجاً  تركٌب مركب
  (المزجً

 سٌبوٌه و وحضرموت بعلبك

 ( وٌه ) بكلمة مختوم غٌر كان
 وبالفتحة رفعااً  بالضمة ٌعرب فإنه

 من ممنوع وٌكون وجرااً  نصبااً 
 .الصرف

 على ٌبنى فإنه( بوٌه) مختوم كان
 أو رفع محل فً وٌكون  الكسر
 بحسب جر محل أو نصب محل

 .الإعراب من موقعه

  فنسمٌه إسناد تركٌب المركب
 ( الإسنادي المركب)

 عن عبارة ٌكون العلم أن بمعنى
  إلٌه ومسند مسند فٌها جمله
 من شاعر(   شرااً  تأبط) )مثال
 فتقول الصعالٌك العرب شعراء

 (به تسمً شرااً  تأبط

 شاب جاء فتقول  العوامل فٌه تأثر لا
 تأبط فهو شرااً  تأبط جاء أو قرناها
 رفعه وعلامة مرفوع فاعل:  شرا

 ظهورها من منع المقدرة الضمه
 منصوب ٌكون وهكذا. الحكاٌة حركة

 لا الحركة ولكن ومجرور ومرفوع

 .الحكاٌة حركة لوجود علٌه تظهر
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 أقســــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــامـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــه

 ما ٌشار به للمفرد- 1

 (ذا محمد)    اسم إشارة نقول (ذا) للمفر المذكر

 وللمفردة المؤنثة
هدِ  , ذي)   وتهً, بالكسر وتهدِ   , تً)   (وذات , بالكسر وذهدِ  , بالسكون وذه , ذدِ

هدِ  أشهرها ولكن ( وتاء , بالإسكان وته , بالٌاء هدِ , هذي )ذي أو ذدِ ذدِ  (..هدَ

 ما ٌشار به للمثنى- 2

  (وجرا نصبا بالٌاء (ذٌنً) , رفعا بالألف ( ذان)  للمثنى المذكر

 بالٌاء نصبااً وجرااً  ( تٌن )رفعا بالألف( تان) للمثنى المؤنث

 

 

 :-اسم الإشارة من المبنٌات

                                        .الجر بحرف جر محل فً, نصب محل فً, به مفعول رفع محل فً مبتدأ

 .وجر نصبا وبالٌاء رفعا بالألف : المثنى إعراب تعربان فأنها ( هاتانً و هاذانً ) إلا

 إعراب ٌعرب فإنه المؤنث للمثنى أو المذكر للمثنى إشارة اسم كان إذا إلا مبنٌة فهً الإشارة أسماء بقٌت أما

  .الإعراب من له محل لا حرف للتنبٌه أولها فً الهاء ( هاتان - هذان - هذه - هؤلاء ) وفً   .المثنى

                                          

 به المقصود وتبٌن وتكشفه توضحه بعده تأتً جمله ٌعنً ( صله. ) وعائد صله إلى المفتقر هو :تعرٌفها 

 ٌنقسم العلم إلى

 (علً, محمد )الاسم 

 (أدُم علً, أبوعلً )الكنٌة 

ر بمدو أو ذم)اللقب  لادَ ذلك قال تعالى ل إلا فً مجال الذم و قدٌما اللقبلم ٌكن ٌستعمل  (هو كل ما أشعدَ ودَ

دَلدْقدَابدِ  وا بدِالأدْ زدُ ابدَ ندَ  .تدَ
 

 ما ٌشار به للجمع- 3                                

وندَ   أولاءدِ  معه نستعمل للجمع المذكر والمؤنث لدِحدُ فدْ مدُ الدْمدُ لدَـئدِكدَ هدُ أدُودْ   البناتوهؤلاءدِ . الرجال هؤلاءدِ  وودَ

 إذا اجتمع الاسم واللقب فالأفصح تقدٌم الاسم

 :-اسم الإشارة من المبنٌات

 تعربان فأنها ( هاتانً و هاذانً ) إلا .الجر بحرف جر محل فً, نصب محل فً, به مفعول رفع محل فً مبتدأ

 .وجر نصبا وبالٌاء رفعا بالألف : المثنى إعراب

 إعراب ٌعرب فإنه المؤنث للمثنى أو المذكر للمثنى إشارة اسم كان إذا إلا مبنٌة فهً الإشارة أسماء بقٌت أما

 . الإعراب من له محل لا حرف للتنبٌه أولها فً الهاء ( هاتان - هذان - هذه - هؤلاء ) وفً   .المثنى

 .إلٌه المشار بعد البعد لإفادة ( : والكاف اللام ) تضاف وقد

 

                                          

 به المقصود وتبٌن وتكشفه توضحه بعده تأتً جمله ٌعنً ( صله. ) وعائد صله إلى المفتقر هو :تعرٌفها 

 من الموصول الاسم لأن الموصول الاسم توضح التً الجملة هذه ٌربط الذي الضمٌر وهو رابط ٌعنً ( عائد)و

 إلى صله ٌفتقر اسم فكل الموصول الاسم إبهام لتوضح الموصول صلة نسمٌها التً الجملة هذه فتأتً المبهمات

 .موصول اسم فهو وعائد

           



 

 

 

 

13 

 الموصول الاسم لأن الموصول الاسم توضح التً الجملة هذه ٌربط الذي الضمٌر وهو رابط ٌعنً ( عائد)و

إلى  ٌفتقر اسم فكل الموصول الاسم إبهام لتوضح الموصول صلة نسمٌها التً الجملة هذه فتأتً المبهمات من

 .موصول اسم فهو وعائد صله

                                أقـــــــــــــــــســـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــا مــــــهــــــــــا                          

 .ومحدد مبٌن لمعنى تأتً بمعنى أنها: خاصة- 1  

 –اللذان )و للمثنى المؤنث (اللتان)  للمثنى المذكر (اللذان )  للمفر المؤنث (التً )  للمفرد المذكر (الذي) 

ٌندَ .) نصبااً وجرااً الٌاءوب - الألفٌرفعان ب (اللتان  ( اللتٌندِ –الذٌندِ () اللتٌندَ –الذدَ

 .للجمع المؤنث ( اللائً–اللاتً )  للجمع المذكر (الذٌن - الأدُلاء  )

   المثنى إعراب تعربان فإنهما واللتان اللذان ماعدا مبنٌة, كلها الخاصة الموصولات 

  .مشتركة موصولة أسماء ستة  ( ذا- ذو - ال - أيلُّ  -ما - من )  :وهً :-الموصلات المشتركة  

 .(للمفرد والمثنى والمذكر والمؤنث والجمع)وهً  تصلح للاستخدام بحسب مراد المتكلم 

  .لغٌر العاقل (ما )للعاقل و  (من ( )من وما)الفرق بٌن 

  على دخلت فإن  .مشبهه صفة أوالداخلة على اسم الفاعل أسم مفعول  (أل)من الأسماء الموصولة 

  .تعرٌف أداة هً إنما موصول باسم لٌست جامد اسم

 تعالى قوله فً كما الاستفهامٌة ما ٌتقدمه أن بشرط( ذا )الموصولة الأسماء من  َّمن ننَّ  ثدُ عدَ نزدِ ن لدَندَ لمِّ  مدِ  كدُ

ةدٍ  ٌعدَ هدُمدْ  شدِ لٌُّ دلُّ  أدَ لدَى أدَشدَ ندِ  عدَ مدَ حدْ ااً  الرنَّ دٌّ تدِ  . عدِ

                                      

  ٌوضحها ما إلى تحتاج مبهمة الذي فكلمة ( الذي نجح )  تقول فعندما , ٌوضحها وما ٌكشفها ما إلى الموصولات تفتقر

 صلة نسمٌها وفاعل فعل من نجح جملة  ( نجح الذي جاء ) فتقول الموصول صلة نسمٌها بعدها تأتً جملة فٌوضحها ,

 .الأحوال كل فً الإعراب من لها محل لا وهً الموصول

 .شبة جملة- 2-    جملة- 1  :  جملة صلة الموصولأنواع

  .فعلٌة  أو اسمٌة  الموصول صلة جملة تكون أن إما , وخبر مبتدأ أو وفاعل فعل من تتكون:  الجملة

                                      وٌشترط فً الجملة الصلة أمران

أن تكون خبرٌة محتملة 
 الصدق والكذب

 هً إنما خبرٌة لٌست هنا   الجملة لان) فلا يجوز مثلا أن تقول جاء الذي اضربو

 (إنشاء والطلب طلب الأمر وفعل أولها فً الأمر فعل إنشائٌة

 ضمٌر على مشتملة تكون أن
 .للموصول مطابق

 وتأنٌثه وتذكٌره وجمعه وتثنٌته إفراده فً

                                     

 -:  المعرفة إلى ثلاثة أقسام(أل)تنقسم 

 . العهدٌة وتنقسم لقسمٌن (أل- )1

  .مشتركة موصولة أسماء ستة  ( ذا- ذو - ال - أيلُّ  -ما - من )  :وهً :-الموصلات المشتركة 

 .(للمفرد والمثنى والمذكر والمؤنث والجمع)وهً  تصلح للاستخدام بحسب مراد المتكلم 

  .لغٌر العاقل (ما )للعاقل و  (من ( )من وما)الفرق بٌن 

  لٌست جامد اسم على دخلت فإن  .مشبهه صفة أوالداخلة على اسم الفاعل أسم مفعول  (أل)من الأسماء الموصولة 

  .تعرٌف أداة هً إنما موصول باسم

 تعالى قوله فً كما الاستفهامٌة ما ٌتقدمه أن بشرط( ذا )الموصولة الأسماء من  َّننَّ  ثدُمن عدَ نزدِ ن لدَندَ لمِّ  مدِ ةدٍ  كدُ ٌعدَ هدُمدْ  شدِ لٌُّ دلُّ  أدَ  أدَشدَ

لدَى ندِ  عدَ مدَ حدْ ااً  الرنَّ دٌّ تدِ  . عدِ

 

 ,  ٌوضحها ما إلى تحتاج مبهمة الذي فكلمة ( الذي نجح )  تقول فعندما , ٌوضحها وما ٌكشفها ما إلى الموصولات تفتقر

 صلة نسمٌها وفاعل فعل من نجح جملة  ( نجح الذي جاء ) فتقول الموصول صلة نسمٌها بعدها تأتً جملة فٌوضحها

 .الأحوال كل فً الإعراب من لها محل لا وهً الموصول

 .شبة جملة- 2-    جملة- 1  :  جملة صلة الموصولأنواع

  .فعلٌة  أو اسمٌة  الموصول صلة جملة تكون أن إما , وخبر مبتدأ أو وفاعل فعل من تتكون:  الجملة

 

 من الموصول الاسم لأن الموصول الاسم توضح التً الجملة هذه ٌربط الذي الضمٌر وهو رابط ٌعنً ( عائد)و

 إلى صله ٌفتقر اسم فكل الموصول الاسم إبهام لتوضح الموصول صلة نسمٌها التً الجملة هذه فتأتً المبهمات

 .موصول اسم فهو وعائد

                                أقـــــــــــــــــســـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــا مــــــهــــــــــا                          

 .ومحدد مبٌن لمعنى تأتً بمعنى أنها: خاصة- 1  

 ( اللتان–اللذان )و للمثنى المؤنث (اللتان)  للمثنى المذكر (اللذان )  للمفر المؤنث (التً )  للمفرد المذكر (الذي) 

ٌندَ .) نصبااً وجرااً الٌاءوب - الألفٌرفعان ب  ( اللتٌندِ –الذٌندِ () اللتٌندَ –الذدَ

 .للجمع المؤنث ( اللائً–اللاتً )  للجمع المذكر (الذٌن - الأدُلاء  )

 

  المعرفة إلى ثلاثة أقسام(أل)تنقسم 

:- 
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: قلت لو لكن , قرٌبااً  ذكرناه الذي المعهود الفرس أي ,(  الفرس بعتدُ  ثم فرسااً  اشترٌت ) :العهد الذكري 
 دلت أل جاءت لما ,لكن الأول الفرس غٌر الثانٌة فالفرس . فرسااً  بعت ثم فرسا اشترٌت
  .الأول الفرس  نفس هً الثانٌة الفرس أن على

رف ( المدٌر جاء: ) قلنا  إذا مثال :العهد الذهنً    .الذهنً العهد هو فهذا , فلان أنه عدُ
 المدٌرجاء  :تقول   واحد فأنتم فً مجلسمدٌر  صغٌرة ولٌس فٌها إلابلدة أنك فً مثلا 

   المعهود البلدةمدٌرٌنصرف الذهن إلى 
 

( أل- )2
 الجنسٌة

 وإنما بعٌنها امرأة ولا بعٌنه  رجل به ترد لم إذا (  المرأة من أفضل الرجل :  ) كقولك
 .المرأة جنس من أفضل الرجل جنس أن أردت

 

 الاستغراقٌة وتنقسم قسمٌن (أل- )3
باعتبار حقٌقة 

 الإفراد
لدِقدَ تعالى كقوله خدُ اندُ  ودَ ٌفااً  الإدِنسدَ عدِ  إن فٌصح , كل مكانها ٌقع إن ٌصح التً وهذه ضدَ
 ضعٌفدَ  إنساندٍ  كل خلق تقول

باعتبار صفات 
 الإفراد

 المحمودة الرجال لصفات الجامع أي , (  الرجل ) كقولك

                                   

ل  معرفة إلى أضٌفت إذا ,معرفة إلى النكرة تتحودّ

 إحدى إلى أضٌفت حٌن معرفة إلى تحولت قد - نكرة وهً - مثلااً [ كتاب ]كلمة أن منها ترى أمثلة وإلٌك

 المعارف

فتدْ [ كتاب ]كلمة: كتابك خذ  رالضمً إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : خالد كتاب اقرأ لدَم إلى بإضافتها تعردّ  [.خالد ]العدَ

فتدْ : جدٌد الطالب هذا كتاب  [هذا ]الإشارة اسم إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : ٌهمل الذي كتاب ٌضٌع  [الذي ]موصول اسم إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : قدٌم المعلم كتاب ف إلى بإضافتها تعردّ                                                                                                                                    [.ألـ ]بـ المعرنَّ

                        

  .للإسناد اللفظٌة العوامل من المجرد الاسم هو :  المبتدأ

 صٌامكم فتأوٌله ,  ( لكم خٌردٌ  تصوموا إن : ) مثل , بالصرٌح مؤولا اسم وقد ٌكون المبتدأ

 .المبتدأ مع الفائدة به تتم الذي المسند هو:  الخبر 

وٌكون فً الأصل   والمبتدأ لا ٌكون إلا اسمااً [ المبتدأ والخبر مرفوعان. الرفع  ]:- حكم المبتدأ والخبر 

 :إلا بمسوغ وهً . معرفة ولا ٌكون نكرة 

 .النافٌة  ( ما)لاعب هنا مبتدأ نكرة لأنها سبقت بـ  (ما طالب محترف . ) أن ٌسبق بنفً- 1

ل  معرفة إلى أضٌفت إذا ,معرفة إلى النكرة تتحودّ

 المعارف إحدى إلى أضٌفت حٌن معرفة إلى تحولت قد - نكرة وهً - مثلااً [ كتاب ]كلمة أن منها ترى أمثلة وإلٌك

فتدْ [ كتاب ]كلمة: كتابك خذ  رالضمً إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : خالد كتاب اقرأ لدَم إلى بإضافتها تعردّ  [.خالد ]العدَ

فتدْ : جدٌد الطالب هذا كتاب  [هذا ]الإشارة اسم إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : ٌهمل الذي كتاب ٌضٌع  [الذي ]موصول اسم إلى بإضافتها تعردّ

فتدْ : قدٌم المعلم كتاب ف إلى بإضافتها تعردّ                                                                                                                                    [.ألـ ]بـ المعرنَّ

                     

  .للإسناد اللفظٌة العوامل من المجرد الاسم هو :  المبتدأ

 صٌامكم فتأوٌله ,  ( لكم خٌردٌ  تصوموا إن : ) مثل , بالصرٌح مؤولا اسم وقد ٌكون المبتدأ

 .المبتدأ مع الفائدة به تتم الذي المسند هو:  الخبر 

وٌكون فً   والمبتدأ لا ٌكون إلا اسمااً [ المبتدأ والخبر مرفوعان. الرفع  ]:- حكم المبتدأ والخبر 

 :إلا بمسوغ وهً . الأصل معرفة ولا ٌكون نكرة 

 النافٌة ( ما)لاعب هنا مبتدأ نكرة لأنها سبقت بـ  (ما طالب محترف . ) أن ٌسبق بنفً- 1
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نكرة لٌست معرفة ولا ٌصح الابتداء بها ولكن  ( إله )   مع أإله )قوله تعالى  .  أن تسبق باستفهام- 2

 .لما سبقت باستفهام صح الابتداء بها 

 فإذا , معٌن جنس فً عامة شائعة النكرة لأن , وعمومها شٌوعها ٌضٌق: أن . إذا جاء ما ٌخصصها- 3

 . مبتدأ تقع أن ٌجوز و المعرفة من تقترب النكرة فإن الدائرة ضٌقنا العموم هذا ضاق

 :- مواضع تخصص النكرة وٌضٌق عمومها وشمولها 

 لعبددٌ  و   :وجل عز قوله مثل. أن تقع موصوفة لأن الوصف تقرب النكرة من المعارف : الموضع الأول - 1

 مرفوع مبتدأ :عبددٌ  و , الإعراب من له محل لا الابتداء لام هنا اللام , أعجبكم لو و مشركدٍ  من خٌردٌ  مؤمندٌ 

 لما هنا , لكن و بها الابتداء ٌجوز لا الأصل كان شائعة عامة نكرة كلمة هنا وعبد : الضمة رفعه وعلامة

  .بها الابتداء جاز بالوصف خصصت

 بها الابتداء جاز لكن نكرة قلم فكلمة , (متمٌزدٌ  محمد قلم)  : قلت لو مثل , أضٌفت إذا: : الموضع الثانً - 2

  .المعرفة على بإضافتها تعرفت أو بإضافتها المعرفة من قربت لأنها

 أنواع الخبر         

 شـــبــــــــة جـــمـــــــلــــــــة  جــــــمــــــلـــــــــــة      مـــــفــــــــــــرد

 .مفردة أسماء كلها هذه أمانة وكلمة رسالة فكلمة , أمانة ,العمل أمانة العلم , رسالة العلم : كقولك /المفرد 

  ( شاق طرٌقه العلم)الجملة الاسمٌة  . كقولك فعلٌة أو أسمٌة تكون قد/ الجملة 

 (للإخلاص ٌحتاج العلم)الجملة الفعلٌة 

 :- لابد فً جملة للخبر من رابط ٌربطه بالمبتدأ ٌصل بٌنهما 

 أنواع الروابط

 الخبر جملة فً الربط فً الأصل هو و /الضمٌر 
 والمبتدأ

 العلم طرٌقه شاقدُ 

 الإشارة ذا  (مؤمن الرجل ذلك محمد) الإشارة

 الخبر جملة فً بلفظه المبتدأ إعادة
 مبتدأ : الأولى الحاقة  الحاقة ما الحاقة   :تعالى قال
 : ما  : الحاقة ماأول  مبتدأ وهً الضمة رفعه وعلامة مرفوع

 الثانً المبتدأ خبر : الحاقة .رفع محل فً ثان مبتدأ

 عموم فً المبتدأ ٌدخل أن  /الخبر جملة فً العموم
 الخبر جملة فً

 الرجل نعم زٌد

 

 

 إذا لم تكن جملة الخبر هً نفس المبتدأ فً المعنى * 

مبتدأ ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة  :  .مبتدأ أول فً محل رفع  : هو قل هو أحد قوله تعالى/ مثال 
 هو’’من المبتدأ الثانً وخبره فً محل رفع خبر المبتدأ الأول  : (   أحد)والجملة .خبر المبتدأ الثانً  : أحد.

 . ‘‘
– هً نفسها  ( هو )هذه الجملة لا تحتاج إلى رابط ٌربطها بالمبتدأ لأنها هً نفس المبتدأ فً المعنى فكلمة 

 .  أحد

   

نكرة لٌست معرفة ولا ٌصح الابتداء بها ولكن لما  ( إله )   مع أإله )قوله تعالى  .  أن تسبق باستفهام- 2

 .سبقت باستفهام صح الابتداء بها 

 ضاق فإذا , معٌن جنس فً عامة شائعة النكرة لأن , وعمومها شٌوعها ٌضٌق: أن . إذا جاء ما ٌخصصها- 3

 . مبتدأ تقع أن ٌجوز و المعرفة من تقترب النكرة فإن الدائرة ضٌقنا العموم هذا

 :- مواضع تخصص النكرة وٌضٌق عمومها وشمولها 

 لعبددٌ  و   :وجل عز قوله مثل. أن تقع موصوفة لأن الوصف تقرب النكرة من المعارف : الموضع الأول - 1

 مرفوع مبتدأ :عبددٌ  و , الإعراب من له محل لا الابتداء لام هنا اللام , أعجبكم لو و مشركدٍ  من خٌردٌ  مؤمندٌ 

 لما هنا , لكن و بها الابتداء ٌجوز لا الأصل كان شائعة عامة نكرة كلمة هنا وعبد : الضمة رفعه وعلامة

  .بها الابتداء جاز بالوصف خصصت

 بها الابتداء جاز لكن نكرة قلم فكلمة , (متمٌزدٌ  محمد قلم)  : قلت لو مثل , أضٌفت إذا: : الموضع الثانً - 2

  .المعرفة على بإضافتها تعرفت أو بإضافتها المعرفة من قربت لأنها

 

 .مفردة أسماء كلها هذه أمانة وكلمة رسالة فكلمة , أمانة ,العمل أمانة العلم , رسالة العلم : كقولك /المفرد 

  ( شاق طرٌقه العلم)الجملة الاسمٌة  . كقولك فعلٌة أو أسمٌة تكون قد/ الجملة 

 (للإخلاص ٌحتاج العلم)الجملة الفعلٌة 

 :- لابد فً جملة للخبر من رابط ٌربطه بالمبتدأ ٌصل بٌنهما 
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 بالجملة شبٌه وهو محضااً  مفردااً  ولا محضا اسمااً  لٌس: به المقصود :

                                      وٌنقسم قسمٌن

 

 

 

 

        مثالالظرف والجار والمجرور متعلقان بمحذوف 

  والركبدُ مستقردٌ أسفل منكم (وتقدٌره): والركب أسفل منكم 

 أسفل فً محل رفع الخبر  (الركب أسفل منكم)والخبر شبه الجملة 

 

 والأصل أن ٌتقدم المبتدأ على الخبر

 .واجبة وجائزةولكن قد ٌخالف هذا الأصل ومخالفة الأصل قد تكون ( أحمددٌ مجتهددٌ )مثل 

                                                                                                                                           

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                         ٌجب تقدٌم الخبر على المبتدأ وذلك فً مسائل

       

 

 

 الجار والمجرور- 2الظرف       - 1 

 .هو الذي ٌدل على الزمان أو المكان/  الظرف 

 حرف جر ٌأتً بعده اسم مجرور به / الجار والمجرور

 

 

وعندما لم ٌجعل  وآٌة لهم اللٌل وقوله تعالى سلام هً قوله تعالى على نحو فالجائز من تقدم الخبر على المبتدأ 

المقدم فً الآٌتٌن مبتدأ اً لأنه ٌؤدي إلى الإخبار عن النكرة بالمعرفة وهذا غٌر جائز  

. مبتدأ مؤخر : هً .خبر مقدم :  سلامدٌ    :ولذلك نقول 

هً سلام دٌ حتى مطلع الفجر لكن قدم الخبر على المبتدأ وهذا تقدٌم جائز : وأصل التركٌب 

. لأنه ٌلزم منه أن تخبر عن النكرة فً المعرفة وهذا غٌر جائز   ؟..ولا ٌصح أن تعرب سلام دٌ مبتدأ  وهً خبر 

:   وآٌة دٌ لهم اللٌل:ومنه قوله تعالى              

. اللٌل آٌة دٌ لهم: أصل التركٌب و . مبتدأ مؤخر : اللٌل .خبر مقدم  : آٌة

 .لأنه ٌلزم منه الإخبار عن النكرة فً المعرفة وهذا غٌر جائز   ؟..خبرا اً لها :  ولم ٌجز أن نعرب آٌة مبتدأ اً واللٌل 

قد ٌجب تقدٌم الخبر على المبتدأ متى بمعنى أن تقدٌم الخبر على المبتدأ واجبا اً فإنه لا ٌجوز أن ٌأتً التركٌب على الأصل 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          بمعنى أن نبدأ بالمبتدأ ثم الخبر– 

 

 

 

 

 

 

 

 ةةةةٌٌةرٌةرمٌةرمٌةرٌٌرةكٌبربركر

 

 يجب تقذين الخبر على الوبتذأ ورلك في هسائل

  والركبدُ مستقردٌ أسفل منكم (وتقدٌره): والركب أسفل منكم 

 أسفل فً محل رفع الخبر  (الركب أسفل منكم)والخبر شبه الجملة 

 

 شبٌه وهو محضااً  مفردااً  ولا محضا اسمااً  لٌس: به المقصود :

 بالجملة
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  أٌن أحمد أٌن              أن ٌكون الخبر اسم استفهام- 1

انتباه هناك فرق بٌن قولنا فً فً الدار رجلدُ  أن ٌكون الخبر غٌر مفرد بل أنه شبه جمله مثلااً - 2
. الدار رجل دٌ , وفً الدار دِ محمد دٌ 

فإن : إذا كان المبتدأ معرفة والخبر غٌر مفرد 
. التقدٌم والتأخٌر جائز 

لكن إذا كان المبتدأ نكرة والخبر لٌس اسما اً 
 فإنه ٌجب تقدٌم الخبر: مفردا اً 

                                                                                                          

               

 

 

                                                                                                                                               

 

 

 

 

 

أن ٌكون المبتدأ مضافااً إلى ضمٌر ٌعود إلى بعض - 3
  المبتدأر تقدٌم الخبر وتأخًبالخبر فٌج

                                                             
 (فً الدار صاحبها)مثل 

                           

 

 

                                                                                                                                                                                                                                

                                         

 

 

 

 

 

 

السبب فً تقدٌم الخبر وتأخٌر المبتدأ 

ا ٌخصصها   وتطلبه طلباً حثيثالئلا ٌلتبس الخبر بالصفة لأن النكرة عامة فهً تبحث عمدّ

 كلمات لا ٌجوز تأخٌرها بل لابد أن تكون فً صدر الكلام

  أسماء الاستفهام 

  أسماء الشرط 

  ما التعجبٌة  وبعض الكلمات الأخرى 

 مالكلاولذلك نقول إن أٌن هنا خبر مقدم فً محل رفع وٌجب تقدٌمه هنا لأن له صدر 

 

 

 

 

 . الإزالةاللغة فً ,والنسخ النسخ من مشتق اللغة فً ناسخ جمع : النواسخ من كان

فالناسخ ٌدخل على ما أ صله المبتدأ والخبر فٌنسخ حكم  .ما ٌرفع حكم  المبتدأ والخبر : الناسخ في الاصطلاح

. المبتدأ والخبر وٌأتً بحكم وعمل جدٌد 

 

 كان /ما ٌرفع المبتدأ وٌنصب الخبر وهو   :الأول    

 .فٌصبح المبتدأ اسمها و الخبر خبرها.وأخواتها  

 إن / وٌرفع الخبر وهو المبتدأ ٌنصب ما  : الثانً   

.         فٌصبح المبتدأ اسمها و الخبر خبرها.وأخواتها  

 فٌصبح . ظن وأخواتها  / و هو ما ٌنصبهما معا اً : الثالث

 .المبتدأ مفعول أول و الخبر مفعول ثان

 

 الناسخ أنواع ثلاثة
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: وكان وأخواتها ثلاثة عشرة فعلا اً وهً 

 

: كان وأخواتها تقسم من ناحٌة العمل على ثلاثة أقسام 

:  ثمانٌة أفعال وهًما ٌرفع المبتدأ وٌسمى اسمها  وٌنصب الخبر وٌسمى خبرها  بلا شرط  - 1

 (كان   غفورا / ) كان- 1
 (أصبح محمد دٌ نشٌطا/ ) أصبح - 2
 (أضحى الطفل سعٌدااً ) /  أضحى - 3
 (أمسى زٌد دٌ كئٌبا / ) مسى أ- 4
 (ظل الأستاذ شارحا اً للدرس / ) ظل - 5
 (بات المرٌض سهرانااً ) /  بات -6
 (صار الجو باردا /) صار- 7 
 (لٌس زٌد دٌ حاضرااً  / ) لٌس- 8 
دًٌ أو شبهه - ما ٌرفع المبتدأ وٌنصب الخبر بشرط وهو - 2 وشبه النفً -  أن ٌتقدم علٌه نف
: وهو أربعة أفعال . النهً والدعاء: هو
 انفك- 4-فتئ - 3 -برو- 2 -زال- 1
                                            المصدرٌة الظرفٌة وهو فعل (ما)ما ٌرفع المبتدأ وٌنصب الخبر بشرط أن ٌتقدم علٌه - 3

امدَ )واحد وهو             .(ددَ
         

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                                                                       
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 :التمام و النقصان فً باب كان وأخواتها

: النقصان 

بمعنى لو قلت كاندَ  دُ . هو أن تحتاج كان إلى اسم وخبر فهً لا تستغنً عن الخبر ولا ٌكفً المرفوع عن المنصوب

, فإن كان لا تكتفً بالمرفوع  وهو   , وإنما تحتاج إلى منصوب وهو الخبر كان   غفورا , وستلاحظ أنك لا 

. تستفٌد إذا جعلت كان ناقصة إلا إذا جاء الخبر كان   غفورااً 

 كان زٌددٌ مجتهدااً , لو قلت كان زٌد فأنت تنتظر تبقى منتظرااً ترٌد الفائدة لم ٌحصل إلى الآن ما ٌشفً غلٌلك- 

ولذلك نقول عنها أنها ناقصة هذا معنى قولنا فعل ماض ناقص ناسخ مبنً على الفتح , ناقص ٌحتاج إلى خبر 

 معنى كونها ناقصةلا ٌستغنً عن الخبر ولا ٌكتفً بالمرفوع هذا 
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:  التمام

استفدت نعم واكتفٌت بالمرفوع وٌكفٌنً لقد استفدت من قولك خرج زٌد  ( خرجدَ زٌددُ )هً التً تكتفً بالمرفوع 
. كلام مفٌد استفدت ولذلك اكتفً بالمرفوع ولا حاجة للمنصوب  (كتب زٌد)ولو قلت 

, لٌس فٌه فائدة لا ٌغنً المرفوع بل أنت بحاجة إلى   (لٌس زٌد),  (كان زٌد),  (صار زٌد)لكن لو قلت 
 المنصوب ,

 : ما عدا, وكل أفعال هذا الباب الثلاثة عشر تأتً تامة 

الدَ _  فدَتدِئدَ ) . فهذه الأفعال الثلاثة لا تأتً إلا ناقصة , ولا ٌجوز أن تأتً تامة  (ولٌس_  وزدَ

 
             إلا  إذن هذه الأفعال الثلاثة عشر ٌأتً منها عشرة أفعال ٌجوز أن تأتً تامة وٌجوز أن تأتً ناقصة وثلاثة لا تكون

ناقصة 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 نختار خاصٌة واحدة ومٌزة تمٌزها عن بقٌة أخواتها وهً و , تعتبر من خصائصها   (كان) مسألة جواز حذف نون 

 شروط بخمسة إلا الحذف هذا ٌجوز لا شروط خمسة فٌه ٌشترط و نونها حذف جواز

: شر ط ج از حذف   و كاو

                     فإن كانت بلفظ الأمر أو الماضً لم ٌجز (أكون)و(نكون)و (تكون)و (ٌكون)أن تكون بلفظ المضارع  -1 

.  حذف نونها 

.  أن تكون مجزومة -2

لدَ الكلام لم ٌجز حذف نونها فإذا وقف علٌها وجب ذكر النون  -3  .أن لا تكون موقوفااً علٌها فإذا وصدِ

. أن لا تكون متصلة بضمٌر نصب فإن كانت متصلة بضمٌر نصب وجب ذكر النون ولم ٌجز حذفها -4

   أن لا تكون متصلة بساكن فإذا اتصلت بساكن وجب حذف النون وسٌأتً بٌان ذلك           

 

 

 

 

 

 

 

 

                              

 

 

 النون سكنت( لم)دخل علٌها حرف الجزم  (أكون)أصلها  (أكدُ  ) ولم أكدُ بغٌا : مثال ذلك قوله عز وجل 

 حذفت ثم( بغٌا أكن ولم )فصارت الواو حذفنا الساكنٌن التقاء من فتخلصااً  (أكون) والنون الواو ساكنان فالتقى

 (بغٌا أكدُ  ولم) جائز حذف النون حذف وهذا , (بغٌا أكدُ  ولم) فصارت للتخفٌف النون

 

 لو تخلف شرط من ىذه الشروط فما الحكم ؟

   البٌنةتأتٌهم حتى منفكٌن والمشركٌن الكتاب أهل من كفروا الذٌن ٌكن لم : وجل عز قوله ذلك مثال . النون حذف ٌجز لم

 

     

 

 

المشبه بلٌس                        
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أفعال  (كان وأخواتها)ولكنها لٌست بأفعال و (كان)وجد العلماء أن هناك كلمات تعمل عمل 

هدُ  ودْ مدَ باب ما المشبهة بـ )لكنها لٌست بأفعال وإنما هً حروف فجعلوا لها باب مستقل سدَ

فً إفادة النفً   (لٌس

نفً }معناهما واحد وهو إفادة النفً  (ما زٌد حاضرااً )مثل قولك  (لٌس زٌد حاضرااً ) مثال

حرف والأصل فً ( ما)فعل و ( لٌس)لأن ( لٌس)مشبهه بـ ( ما)ولذلك نقول   {الحضور

 .العمل أن ٌكون للأفعال لا للحروف 

ل تشبٌهااً له بالفعل حملااً على الفعل  مدِ فلما عمل الحرف وهو ٌفٌد النفً كالفعل قلنا أنه عدَ

 أما الفعل فهو قوي ٌعمل لٌس .(الحرف ضعٌف)لأن الفعل أقوى فً العمل من الحرف 

 (ما)فعل و  (لٌس)حرف و  (ما)لأن  (لٌس)المشبهة بـ  (ما)كالحرف لذلك ٌقول النحوٌون 

 (ما)تفٌد النفً فلما تشابها فً المعنى تشابها فً العمل فأعطٌت  (لٌس)هنا تفٌد النفً و 

 . (ما النافٌة)هنا نسمٌها  (ما)فـ  (لٌس)عمل 

فترفع المبتدأ  (قبٌلة قرٌش)عند قبٌلة من قبائل العرب وهً  (لٌس)ولذلك هً تعمل عمل 

فـ  (ما زٌددُ ناجحااً ) (ما زٌد حاضرااً )وٌسمى اسمها وتنصب الخبر وٌسمى خبرها فتقول 

فٌرفع المبتدأ وٌنصب الخبر و  (لٌس)حرف نفً لا محل له من الإعراب ٌعمل عمل  (ما)

خبرها منصوب وعلامة نصبه  (حاضرااً )اسم ما مرفوع وعلامة رفعه الضمه و  (زٌد)

 (ما)إذا عرفت هذا أنا أرٌد أن أشرو لك كلمة  (لٌس زٌددُ حاضرااً )تمامااً مثل .. الفتحة 

 :هذه للعرب فٌها لغتان (ما), إذا عرفت هذا فاعلم أن  (لٌس)المشبهة بـ 

 

 ترفع المبتدأ (إعمالها عمل لٌس) قوم الرسول صلى   علٌه وسلم الذٌن نزل القرآن بلغتهم وهً (لغة قرٌش) -1

 .وٌسمى اسمها وتنصب الخبر وٌسمى خبرها 

 سكان الٌمامة وهً الآن تشمل المنطقة الوسطى هذه الرٌاض وما حولها كانوا ٌقٌمون فٌها (لغة بنً تمٌم) -2
بل ٌهملونها على الأصل فً الحرف أنه لا ٌعمل وأن العمل  (لا ٌعملونها عمل لٌس)فً وسط نجد وهم بنو تمٌم هؤلاء 

 خبره مرفوع (حاضردٌ ) مبتدأ و (زٌد) نافٌة حرف نفً لا محل له من الإعراب و (ما) (ما زٌد حاضردٌ )للفعل فٌقولون 
 وعلامة رفعة الضمة وعلى هذا فهً لا تعمل ولا تؤثر شٌئااً فً المبتدأ والخبر هذا عند التمٌمٌٌن

 

عمل ( ما )  إعمالشر ط 

: ايس
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يأتي الترتيب على الأصل الاام ثم الخبر لو تقدم الخبر على . أن يتقدم اامها على خبرىا بهذا الترتيب- 1
 فإنو يجب إىمالها ولا يجوز إعمالها لا عند (ما حاضرٌ زيد)المبتدأ وجب إىمالها وعدم إعمالها ، لو قلت 

 خبر مقدم مرفوع وعلامة (حاضرٌ ) حرف نفي لا محل لو من الإعراب و (ما)فتقول الحجازيين ولا عند التميميين 
مهملة ىنا لا تعمل لا عند الحجازيين ولا عند  (ما) مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعة الضمو و (زيد)رفعة الضمو و 

 عند الحجازيين وىو أن يتقدم (ما)التميميين لتقدم الخبر على الاام إذن ىذا ىو الشرط الأول من شروط إعمال 
 اامها على خبرىا فإن تأخر الاام عن الخبر وتقدم الخبر فإنو لا يجوز إعمالها عمل ليس بل يجب

أن  نافيو مؤكده   ..ما  نافيو   (متَا إن زيد مجتهد)فإن اقترنت بطل عملها أيضا  كقولك . أن لا تقترن بإن الزائدة- 2
.  في ىذا الحالة إذا تخلف ىذا الشرط (ما)مجتهد خبرة فلا يجوز إعمال  ... زيد  مبتدأ .. زائدة 

 

فإن دخلت إلا على الخبر فنقضت النفي بطل العمل أيضا  كما في قولو تعالى .  إلاأن لا ينتقض نفي خبرىا بتَ- 3
 ْوتَمتَا مُحتَمتَّدٌ إقِلاتَّ رتَاُولٌ قتَدسْ ختَلتَتسْ مقِن قتَتَبسْلقِوقِ الررُّاُلُ أتَفتَإقِن متَّاتتَ أتَوسْ قتُقِلتَ انقتَلتَبسْتُمسْ عتَلتَى أتَعسْقتَابقِكُمس 
: حرف ااتثناء  مُلغى لا عمل  لو: إلا. مبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الضمة: محمد.نافيو لا محل لها من الإعراب:ما

 خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الضمو: راول

   :إن وأخواتها:النوااخ 
 (لعل  -  ليت -  كان -  لكن -  أن- إن  ) الأحرف النااخة  عددىا اتة

 

: عم ها

هذه الأحرف ااستة ت خل ع ى اامبت أ  ااخبر  ت صب اامبت أ  يسمى أسمها  تر ع ااخبر 

 . يسمى خبرها 

 

: ىذه ألأحرف  لها معاني 
o (إن)  تفيد التوكيد

 . (إن زيد حاضر )ىذا خبر ولكن عندما تريد زيادة التأكيد فنقول :عندما تقول زيد حاضر 
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o (لكن)  تفيد الااتدراك. 

 ما زيد شجاع ولكنو  )أن تستدرك على كلامك  وأن تأتي بما يصحح ما وقعت فيو خطأ فنقول
لكنو يتحلى بشي من مكارم الأخلاق فتريد أن تستدرك فتقول  قد يظن بعض الناس بأنو لا( كريم
 .كريم

 

o (كأن) تفيد التشبيو. 

في  (كأن محمد أادُُ  )..يعني تقصد بحر في العلم    (كأن الشيخ بحراً  ) التشبيو كقولك 
..   في الحلم وعدم الغضب   ونحو ذلك (كأن خالد الأحنف ابن قيس ).. الشجاعة 

 .أظن زيد مريض مثل كأن زيد مريض تفيد الظن فهذا مستخدم وشائع فأحيانا نقول (كأن)أحياناً 

 

o (ليت) الشيء ،  ىو طلب ما لا طمع فيو .تفيد التمني
 ألا ليت )كقولك .الذي لا يمكن الحصول عليو

وتستخدم في ما يمكن حصولو ولكن (الشباب يعود يوماُ 
ليت لي مليون  )في حصولو عسر كقول الفقير المُعدم 

 .(من الدراىم 

o (لعل) تفيد الترجي. 

 وىو طلب المحمود المستحب أو الذي يقرب أن يقع كقولك 
(  لعل الله يرحمني )

  لعل  )للإشفاق أحيانا كتوقع المكروه كقولك  (لعل)تأتي
يعني توقع المكروه   (زيد حصل لو شيء 

  تفيد التعليل أحيانا  ْفتَتَقُولاتَ لتَوُ قتَتَوسْلًا لتَّينِّناً لتَّعتَلتَّوُ يتَتَتتَذتَكتَّرُ أتَوس
شتَى   أي لكي يتذكر  يتَخسْ

 إقِنتَّ الللّوتَ عتَلقِيمٌ بقِذتَاتقِ الصرُّدُورقِ قال تعالى 
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o  ًفإن اقترنت بهذه الأحرف بطل عمل إن الحرفية (ما)أن لا تقترن بها اشترط بها شرطاً واحدا  
 وحينئذ يدخلان أيضا على الجملة الفعلية ولا .وأخواتها إذا جاء بعدىا ما الزائدة ونسميها الكافة

 والخبر وىما مكونان المبتدأيدخلان إلا على ما أصلهما المبتدأ والخبر وىما يدخلان على ألاام 
الحرفية  فانو  (ما )من اامين أو من اام وجملو فعليو حسب نوع الخبر ولكن إذا دخلت عليهن 

. يبطل عملة ويجوز دخولهن على الجملة الفعلية
 

: ما يترتب على اقتران ىذه الأحرف بإن وأخواتها
بطلان عمل ىذه الأحرف  -1
. يجوز دخولهن على الجملة الفعلية -2
 (إنما زيد ناجح )فنقول 

مبتدأ مرفوع // زيد . حرف زائد لتوكيد يكف إن عن العمل(ما )مكفوفة : إن.كافو : ما . إن حرف نااخ// إنما
خبر  // ناجح .وعلامة رفعة الضمة

 
 

o ويجوز دخولهن على الجملة الفعلية. 

لقِمُونتَ : قال الله تعالى دٌ فتَتَهتَلسْ أتَنتُم مرُّسسْ ا إقِلتَهُكُمسْ إقِلتَوٌ وتَاحقِ ا يُوحتَى إقِلتَيتَّ أتَنتَّمتَ  قُلسْ إقِنتَّمتَ
ا يُوحتَى}  يجوز أن يليها الفعل لكن لما لا( ما)جاء الفعل بعده لو كانت إن بدون } قُلسْ إقِنتَّمتَ

  جاز دخولها على الجملة الفعلية(إن)دخلت ما على 

فلا يقال ليت ما قام زيد لذلك يجوز . تبقى على اختصاصها بالجملة الاامية (ما) إذا دخلت عليها  (ليت) 
 . ( ليت ما زيدٌ حاضر معنا)ويجوز ( ليت ما زيداً حاضر معنا)إعمالُها ويجوز إىمالها ويجوز أن تقول 

الداخلة على ىذه الأحرف ىي حرف وليست اام وذلك لأنو قد "ما"و ( ما )خاصة إذا اقترنت ليت ب
 وما الاامية لا تكُفُهن عن العمل بل تكون لو اام في محل نصب (ما الاامية  )يدخل عليهن 
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:   م اضع  تحها(  إو )م اضع كسر همزة

o   تكسر همزة إن فً مواضع :
  وجب كسر همزتها :أن تقع فً ابتداء الكلام -1

ردِ  :ٌقول   عز وجل  قدَددْ لدَةدِ الدْ دٌْ اهدُ فدًِ لدَ لدْندَ نزدَ
ا أدَ ردَ , إدِننَّ ثدَ ودْ اكدَ الدْكدَ ندَ دٌْ طدَ ا أدَعدْ  إدِننَّ

  (على)وكذلك تعتبر فً أول الكلام لو أتى قبلها حرف استفتاو مثل الحرف 

  (على إنً مسافردٌ لن أعود لـكم ),(على إنً محدثـكم بحدٌث فا استمعوا)مثل

ن إ )مثل هذه الأسالٌب على لٌست لمعنى من المعانً إنما التنبٌه وصرف الأنظار إلٌك فتكون 

 .كأنها فً بداٌة الكلام  (

 

.  تقع بعد حرف تنبٌهأن -2
ندُوندَ مثل قوله زدَ دٌَحدْ مدْ  لادَ هدُ مدْ ودَ هدِ دٌْ لدَ فدٌ عدَ ودْ دِ لادَ خدَ اء  دّ دٌَ لدِ  . أدَلا إدِننَّ أدَودْ

اه* حـم كذلك ٌجب كسر همزة إن بعد القسم كما فً قولة  لدْندَ عدَ ا جدَ ندِ إدِننَّ بدٌِ ابدِ الدْمدُ تدَ الدْكدِ القسم هنا  ودَ

بالكتاب المبٌن  الواو حرف جر ٌفٌد القسم  والكتاب هو مقسم به مجرور بالواو  وعلامة جرة 

اه من الفعل والفاعل . حرف ناسخ ونا اسمها :إنا. صفه للكتاب : الكسرة والمبٌن  لدْندَ عدَ جدَ

اه)والمفعول به فً محل رفع خبر إن وجملة  لدْندَ عدَ ا جدَ هذه جواب القسم فإذا وقعت إنا بعد   (إدِننَّ

ندَ  : هالقسم  وجب كسر همزتها مثل قول لدٌِ سدَ ندَ الدْمدُردْ ٌمدِ إدِننَّكدَ لدَمدِ كدِ آندِ الدْحدَ الدْقدُردْ  .ٌس ودَ

 ٌجب كسرها لأنها وقعت بعد القسم: إنا

 .أن تقع محكٌة بالقول  -3
محكٌة بالقول ٌعنً ٌأتً قبلها  (إن)فعندما تأتً  (قال لً محمد إن زٌد مسافر )مثل أن تقول 

.  (قلت لك إن الامتحان سهل)أو مشتقاتها  فإنك تكسر همزة إن فنقول  (قال)

ااً  :وٌقول   عز وجل دٌّ بدِ لدَندًِ ندَ عدَ جدَ ابدَ ودَ تدَ دًَ الدْكدِ اندِ دِ آتدَ
ددُ  نَّ بدْ  . إدِنمًِّ عدَ

خبر إنا مرفوع : عبد.إن حرف ناسخ والٌاء اسمها فً محل نصب : إنً. فعل ماضً: قال

 مضاف إلٌه مجرور بالكسرة:  .وعلامة رفعه الضمه وهو مضاف



 

 

 

 

25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ,أن تقع اللام بعدها لام التوكٌد المبنٌة على الفتح -4
... ٌجب كسر همزة إن لوجود لام التوكٌد بعدها (أعلم إنك لمجتهد)مثال  

ولدُهدُ  ٌقول   عز وجل  سدُ لدَمدُ إدِننَّكدَ لدَردَ عدْ دٌَ دُ 
  ودَ نَّ

إن حرف ناسخ لا محل له من : إنك.فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعة الضمة : ٌعلم.مبتدأ : و  

اللام لتوكٌد  لا محل لها من الأعراب  : لرسوله.الإعراب  والكاف ضمٌر متصل فً محل  نصب الاسم إن 

لدَمدُ .رسوله خبر إن مرفوع وعلامة رفعة الضمة وهو مضاف والهاء فً محل جر مضاف إلٌه  عدْ دٌَ وجملة 

ولدُهدُ فً محل رفع خبر للمبتدأ   سدُ  .إدِننَّكدَ لدَردَ

 

 والمواضع التي يجب فيها فتح ىمزة إن يجمعها ضابط وىو

.    تكون فً موضع رفع أو نصب أو جرأن*

الم ٌكفً أنك رسبت مرتٌن فً هذه " مثال وقوعها فً محل رفع قولك

 ." المادة وترٌد أن ترسب مرة أخرى

فعل مضارع مجزوم بلم علامة جزمه حذف : ٌكفً. حرف نفً وجزملم: الم

أن هنا ٌجب فتح الهمزة فٌها لأنها فً محل رفع أن وما : أنك.حرف العلة 

حرف  {أن..}تقدٌره الم ٌكفً انك رسبتدخلت علٌه فً محل رفع فاعل 

فعل وفاعل  رسب فعل : رسبت . أسم أن فً محل نصب  الكافناسخ و

ماضً  والتاء فاعل فً محل رفع  وجمله  رسبت فً محل رفع خبر أن  

وجمله أن وما دخلت علٌه فً محل رفع فاعل لٌكفً وهنا ٌجب فتح همزة 

.  أن لوقوعها فً محل رفع فاعل

ع أنك ناجح" كأن تقول إذا وقعت فً محل رفع نائب فاعل* مدِ " سدُ
ع مدِ  حرف ناسخ  لا أن: أنك.فعل ماضً مبنً للمجهول مبنً على الفتح: سدُ

خبر أن : ناجح.  فً محل نصب أسم أنالكافمحل له من الأعراب  و

وجملة أنك ناجح فً محل نصب نائب فاعل . مرفوع وعلامة رفعة الضمة

.  وهنا ٌجب فتح همزة أن  لوقوعها فً محل رفع نائب فاعل
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:  كما فً قوله تعالى  وقعت فً محل رفع نائب فاعلإذا*
  قل أوحى إلى أنه استمعدَ نفر  

. أن حرف ناسخ لا محل له من الإعراب  (أنه .) فعل مبنً للمجهول مبنً على الفتح  ( أوحى )

. . فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمه   (نفر.) فعل ماض  (استمع  ).  اسمها فً محل نصب لهاءا

" فً محل رفع نائب فاعل لـ  "  أنه استمع" فً محل رفع خبر أن  وجمله "  استمع نفر" وجملة 

" . أوحىدَ 

إذا وقعت فً محل نصب   (أن)و إذا كان الفعل مبنٌا للمجهول فإنه ٌحتاج إلى نائب فاعل , كذلك ٌجب فتح همزة 

 .  علمتدُ أنكدَ سابق  / علمتدٌ أنكدَ رابح  / علمتدُ أنكدَ ناجح  

: فً محل نصب فإنه ٌجب فتح همزتها , كقوله تعالى  "  أن" فإذا وقعت 

  َأولم  ٌر الذٌن كفروا أن السمواتدِ والأرضدَ كانتا رتقااً فدَفتقندَهماد  . 

  ذلكدَ بأن  دَ هو الحقدُ   : مثلا  كقوله تعالى محل جر بالحرفإذا وقعت فً *
اسم أن منصوب  (  . ) الباء حرف جر , أن  حرف ناسخ مبنً على الفتح لا محل له من الإعراب  (  بأن)

  :ن نقولأإما  ( هو الحق ).وعلامة نصبه الفتحة 

 أو نقول وعلامة رفعه الضمه خبر أن مرفوع" الحق.." ضمٌر الفصل لا محل له من الإعراب " هو " [1]

بأن   هو " فً محل رفع خبر أن وجملة  " هو الحق" خبر المبتدأ هو , وجملة :  الحقمبتدأ  , : "هو"  [2]

و جبت فتح همزتها  " الباء" فً محل جر بـ  (أن   هو الحق), فلما وقعت جمله " الباء" فً محل جر بـ  " الحق

 .فً محل نصب أو فً محل رفع أو فً محل جر , فإنه ٌجب فتح همزتها  (أن), وعلى هذا إذا جاءت  

  

 

 

 يجوز دخول اللام على ما تأخر من خبر إن المكسورة أو اامها أو ما تواط من معمول الخبر أو ضمير الفصل

 مثال

 إن ربكدَ لذو مغفرةدٍ : ٌقول   تعالى 

هً أصل التوكٌد فإذا أردت أنت زٌادة (  إن) للتوكٌد تأتً لزٌادة توكٌد الكلام مع إن  , (اللام  )هنا  

 . التوكٌد أتٌت بهذه اللام 

        ٌقول البلاغٌون زٌادة المبنى تدل على زٌادة المعنى و تأكٌده , و لذلك تجد أنه تذكر

 و تذكر معها أحٌانا (إن) 
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 ، إنك لناجح  إلى الخبر فصار اللام، لما جاءت إن  تزحلقت  لأنت ناجح   ، أصل الكلام لام الابتداء
 تأخرت اللام إلى الخبر (إن  )المزحلقة من الاام إلى الخبر إذا دخلت " اللام"و تسمى 

 مواضع دخول اللام

 كما فً قوله تعالى تدخل هذه اللام على الخبر المتأخر,  ٌعنً الذي لم ٌتقدم على الاسم  :
  ٍإن ربكدَ لذو مغفرةد  

أسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف , " رب ( "ربك.)حرف ناسخ لا محل له من الإعراب  (إن )

خبر إن مرفوع " ذو" لام التوكٌد لا محل لها من الإعراب , " اللام( " لذو). فً محل جر مضاف إلٌه " الكاف"

مضاف إلٌه مجرور و علامة  (مغفرة ). مضاف ذووعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة التً مرت علٌنا , 

 . جره الكسرة 

  التوكٌد على اسم إن بشرط أن ٌتأخر عن الخبر" لام"تدخل , 
 .  إن فً ذلكدَ لعبرةاً  كما فً قوله تعالى 

للخطاب " الكاف"للبعد و" اللام" , وفًاسم إشارة فً محل جر بـ " ذا( "ذلك.)حرف جر  (فً. )حرف ناسخ  (إن) 

. للتوكٌد لا محل لها من الإعراب " اللام( "العبرة )., وشبه الجملة فً ذلك خبر إن مقدم فً محل رفع 

اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة , و قد دخلت لام التوكٌد هنا على اسم إن لإفادة التوكٌد و زٌادته , " عبرة"و

 .نسمٌها لام التوكٌد وهً لام الابتداء فً الأصل اللام هذه 

  تدخل على الضمٌر الذي ٌسمى ضمٌر الفصل , و ٌؤتى به أٌضا لزٌادة التوكٌد. 

 إن هذا لهو القصصدُ الحقدُ و ما من إله إلا   و إن   لهودَ العزٌز الحكٌم: كما فً قوله تعالى 

اسم إشارة فً محل  (هذا).للتنبٌه لا محل له من الإعراب " الهاء( "هذا. )حرف ناسخ لا محل له من الإعراب  (إن)

ضمٌر الفصل لا محل له من الإعراب , ٌؤتى " هو."للتوكٌد لا محل لها من الإعراب " اللام( " لهو). نصب اسم إن 

صفة لـ القصص  (الحق. ) خبر إن , مرفوع وعلامة رفعه الضمة  (القصص ).  علٌه هنا اللامبه للتوكٌد , ودخلت 

 . مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 

 
 خبر الأحرف النااخة

 

توسط الخبر بٌن العامل واسمه , كما أنه لا ٌجوز تقدٌم " إن وأخواتها"لا ٌجوز فً باب 

 .الخبر على العامل واسمه 

  ( , بتقدٌم الخبر على الاسم إن قائما زٌدا) :  فلا ٌجوز لك أن تقول 
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 :الاسم على الخبر تقدم جواز عدم فً السبب

حروف و الأصل فً العمل أن ٌكون للأفعال لا  للحروف , و لذلك فعمل إن وأخواتها  ( إن وأخواتها )أن

" الأفعال" ضعٌف , و لذلك لا ٌتصرف فً معمولاتها , كما ٌتصرف فً العوامل القوٌة مثل الأفعال , فـ 

فإنه لا  " إن وأخواتها" عوامل قوٌة ٌجوز أن ٌتصرف فً معمولاتها , أما العوامل الضعٌفة كالحروف مثلا 

ثم تقول إنً  "  إن قائمااً زٌدااً "ٌتصرف فً معمولاتها , و لذلك لا ٌجوز أن ٌتقدم خبر إن على اسمها , لا تقل 

  قدمت خبر إن على اسمها فهذا غٌر جائز 

 

 استثناء

إذا كان الخبر شبه جملة ٌعنً ظرف أو جارا  " إن وأخواتها" جوز تقدم الخبر على الاسم فً بابي
 .ومجرور 
 .  إن لدٌنا أنكالااً  : قال تعالى

اسم إن مؤخر  (أنكالااً . )ظرف مكان وهو فً محل رفع خبر إن مقدم  ( لدٌنا.) حرف ناسخ  (إن )

".  ظرف مكان" وجاز تقدم الخبر على الاسم لان الخبر شبه جملة  .منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

  إن فً ذلك لعبرةاً : ومثل ذلك قوله تعالى 

. مقدم فً محل رفع  (خبر إن)جارا ومجرور جاز تقدمه وهو  ( فً ذلك )فهنا 

على ما تأخر من اسم إن وخبرها وضمٌر الفصل , " اللام"اسم إن كما سبق ذلك فً الحدٌث عن دخول  (لعبرة)

                    . هنا جاز تقدم الخبر على الاسم لأن الخبر هنا جارا ومجرور

 

 

 في نصب الاام و رفع الخبر و ذلك بشروط ثلاثة (إن  )لا النافية للجنس تعمل عمل 

 ن تكون لا النافٌة للجنس ٌعنً غٌر نافٌة للوحدة إنما تنفً الجنس الذيأ- 1     
              الأفراد من مجموعة تحته ٌدخل           

 .أن ٌكون معمولاها نكرتٌن - 2
.  أن ٌكون الاسم مقدمااً والخبر مؤخرااً - 3
علت فً باب مستقل عن و  . لأنها تنفرد بهذه الشروط (إن وأخواتها )جدُ

 

الشروط الثلاثة التً ذكرنها فان اسمها لا ٌخلو من أحوال  (لا النافٌة للجنس  )إذا استوفت 

 :ثلاثة 
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"   لا صاحبدَ كرمدٍ مذمومدٌ " و "   لا صاحبدَ خلقدٍ ممقوتدٌ  :   " مثال   أن ٌكون مضاف -1

هو الذي ٌتصل به شٌئااً من تمام معناه , بمعنى أن ٌكون متصل به .  أن ٌكون شبٌه بالمضاف -2

 .شٌئااً إما مرفوعااً وإما منصوبااً وأما ٌكون قد اتصل به جار و مجرور

  (     لا طٌبااً قلبهدُ مكروهدٌ )  :ما اتصل به مرفوع  قولك 

  هدُ مخفقدٌ )  :قد ٌكون منصوبااً به مثل   ( .لا مذاكرااً دروسدَ
  ًاسم لا " و قد ٌكون المتصل بالشبٌه بالمضاف مجرور بجار ٌتعلق بهذا الاسم ٌعن

  (لا خٌرااً من زٌددٍ عندنا ): كقولك "  النافٌة للجنس 
  . أن ٌكون مفردااً  -3
اسمها منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو  ( صاحب) نافٌة للجنس لا محل لها من الإعراب حرف ,   (  لا)

 . خبر لا النافٌة للجنس مرفوع وعلامة رفعه الضمة  ( ممقوت.  ) مضاف إلٌه  (  خلق)مضاف  

" طٌبااً "فاعل لـ  (قلبه .) اسمها منصوب وعلامة نصبه الفتحة  ( طٌبااً  ". ) إن" نافٌه للجنس تعمل عمل  (لا )  

( طٌب)فاعل لـ  ( قلبه ) هنا صفه مشبه , فـهً اسم لا النافٌة للجنس منصوب وعلامة نصبه الفتحة , طٌبالان 

" خبر  ( مكروه ). ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه" الهاء" مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف , و

 . مرفوع وعلامة رفعه الضمه " لا النافٌة للجنس 

دروسدَ مفعول به لـ  (دروسهدٌ . ) اسمها منصوب وعلامة نصبه الفتحة  ( مذاكرااً . ) لا النافٌة للجنس   (  لا )

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو  " دروسدَ " , لأن مذاكر اسم فاعل ٌعمل عمل فعله فـ " مذاكر" 

 ."  لا النافٌة للجنس " خبر  ( مخفقدٌ  ).ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه  " الهاء" مضاف , و 

" جارااً ومجرور متعلق بـ  ( من زٌددٍ .) اسمها منصوب وعلامة نصبه الفتحة  ( خٌرااً .) لا نافٌة للجنس  (  لا)

.   فً محل جر مضاف إلٌه" نا" فً محل نصب وهو مضاف , و  " لا" خبر  (  عندنا" )خٌرااً 

 

 

ليس ىو الذي ضد المثنى والجمع ، إنما المقصود بو إنو ليس مضاف ولا شبيهاً بالمضاف ، إنما ىو يكون أاماً 
مفرداً لا يتعلق بو شيء ، و ليس مضافاً إلي غيره ، في ىذه الحالة إذا كان اام لا النافية للجنس مفرداً يعني غير 

 .مضاف أو شبيو بالمضاف فانو يبُنى على ما ينصب بو لو كان معرباً 

شرح ذاك   بيا ه ا  كاو اسم مفر  غير مث ى  لا مجم ع باا ا   اا  و أ  ااياء  اا  و 

أ  كاو جمع تكسير ،  إ ه  ي هذه ااحااة يب ى ع ى اافت  ، إذا كاو مفر اً يع ي غير 

مضاف  لا شبيه باامضاف  ا ه يب ى ع ى ما ي صب به ا  كاو معرباً ،  او كاو اسما 

. مفر اً غير مث ى  لا مجم ع جمع سلامة أ  كاو جمع تكسير  إ ه يب ى ع ى اافت  
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هنا اسم جنس مفرد , بمعنى إنه لٌس " رجل", فـ  (لا رجلدَ فً الداردِ ) ,  ( لا رجلدَ فً القاعةدِ ) 

مضاف ولا شبٌه بالمضاف , وهو أٌضا اسم مفرد بمعنى إنه لٌس مثنى ولا جمعااً , فحٌن إذن 

: ٌكون الإعراب على النحو التالً 

 (  لا رجلدَ فً الداردِ )

. مبنً على الفتح " لا النافٌة للجنس " أسم  (رجل . ) لا النافٌة للجنس  (  لا)

لقدٍ مذمومدٌ  ): فإذا قلت  . فهذا مـعـرب   ( لا صاحبدَ خدُ

.  فهذا مـبـنً   ( لا رجلدَ فً الداردِ  ):وإذا قلت 

 جار و مجرور فً  ( فً الدار. ) اسمها مبنً على الفتح  (رجل . ) لا النافٌة للجنس  (  لا):  وكذلك إذا قلت 

. محل رفع خبر لا النافٌة للجنس 

 (   لا رجالدَ فً الداردِ  ): و مثل ذلك لو قلت 

جمع  " انظر رجال" اسمها مبنً على الفتح وهو أسم مفرد أي انه  ( رجال. ) لا هنا نافٌه للجنس  (لا )

ولكنه أسم مفرد على مصطلح المفرد الذي هو ضد المضاف والشبٌه بالمضاف , وهو أٌضا لٌس مفردااً بمعنى 

 ( لا: ) جمع تكسٌر ومع ذلك نقول  ( لا رجال)لأنه هو جمع تكسٌر . المفرد الذي هو ضد المثنى والجمع لا 

جار ومجرور فً محل رفع خبر لا النافٌة  ( فً الدار. ) اسمها مبنً على الفتح  (  رجال)نافٌه للجنس , 

. للجنس 

 

 فما الحكم، شروط إعمال لافإن أنخرم شرط 

: إذا أ خرم ااشرط الأ ل

اا اهية  إ ها تختص بالأ عال  تجزم اافعل  (لا)إذا كا ت ، مثلاً بأو كا ت  اهية غير  ا ية 

لا تحزو كما :  ـ تق ل .اامضارع  ت خل ع ى اافعل اامضارع  قط إذا كا ت  اهية غير  ا ية  

 ."لا تحزو" ال الله عز  جل ا بيه 
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( لا) علامة جزمه ااسك و  ه ا  (لا) اهية  تحزو  عل مضارع مجز م بـ  (لا) ك مة لا تحزو ه ا 

لأ ها  اهية  خرجت عو ما  حو  يه  تك و مختصة بالأ عال كذاك ا  كا ت ، ايست  ا ية ا ج س 

تُكَ كق اه عز  جل َ الَ ،  إ ها لا تعمل شيئاً ، زائ ة  جَُ  إذِدْ أمََردْ ه ا زائ ة غير  (لا)مَا مََ عَكَ ألَاَّ تَسدْ

ه ا زائ ة لا عمل اها كذاك ي خرم هذا ااشرط  ه  أو  (لا)، اي أو لا يع م أهل ااكتاب ، عام ه 

( إو) ا ية ا  ح ة  إ ها لا تعمل عمل  (لا) إذا كا ت ، ا  كا ت  ا ية ا  ح ة ، تك و  ا ية ا ج س 

لا رجل م ج   بل : كق اك ، تر ع الاسم  ت صب ااخبر ،  تر ع  ت صب   ( ايس) إ ما تعمل عمل 

رجلاو أ ت ه ا لا تري  أو ت في ج س اارجال  اك ك تري  أو ت في اا ح ة يع ي اام ج   ع   ا ايس 

رجل  اح  هذا مرا ك ايس رجل  اح   إ ما هما رجلاو أ  أكثر  تق ل لا رجل م ج   بل رجلاو 

 ا ية ا  ح ة  ي هذا اامثال  رجل اسمها مر  ع  علامة  (لا)أ  تق ل لا رجل م ج   بل رجال  ـ 

،  ر عه ااضمة  م ج  اً خبرها م ص ب  علامة  صبة اافتحة 

تق ل طبعاً  ، لا رجللٌ م ج  اً   بيو   اك لا رجلَ م ج  ُ = ا  جاءك  ي الامتحاو ميز بيو ااتركيبيو 

 لا رجلَ م ج  لٌ أما مو جهة اامع ى  ق اي / ااتركيب بي هما  رق مو جهة اامع ى  مو جهة الإعراب 

 أما  ،  لا رجلاو  لا رجال ج س اارجال غير م ج  يو أ ه لا ي ج  رجل إ ه  في ا ج س بمع ى 

 هذا مو  في  ج   رجل  اح   لا يم ع أو يك و ه اك رجلاو أ  أكثر  ا ي أري  به لا رجلُ   اي 

اا ا ية ا ج س  تعمل عمل إو  (لا)أما مو جهة الإعراب  لا رجلَ م ج    هذه  سميها ، جهة اامع ى 

 ت صب اسماً  تر ع ااخبر أما   اي لا رجل م ج    هذه اا ا ية ا  ح ة  تعمل عمل ايس  تر ع الاسم 

اا ا ية ا  ح ة  إو اافرق بي هما   يق  (لا) ت صب ااخبر،  ت به اهذا ا تبه ا فرق بيو اا ا ية ا ج س  

 ه  مو أسرار هذه اا غة ااعظيمة  ي بغي ا طااب أو ي تبه اه  أو ي ظر إايه  ظر اامعتبر ،  اطيف 

  -اامعجب بهذه اا غة ااتي اصطفاها الله عز  جل اتك و اغة كتابه  اغة  بيه 

: إذا أ خرم ااشرط ااثا ي

  لا لا زي   ي اا ار إ ها لا تعمل  حيو إذا يجب تكرارها مثل إو يك و معم لاها معر تيو  تق ل 

بطل عم ها   ما جاء بع ها معر ة ام  تعمل   جب ، زي  معر ة   ما جاء اسمها معر ة  ، عمر

  ي اا ار مبت أ زي  ا ية لا محل اها مو الإعراب   (لا )لا زي   ي اا ار  لا عمرتكرارها  تق ل 

إذ : إذاً ،   ل ع يه ما  ب ه ي اا ار مبت أ  ااخبر محذ ف تق يره عمرُ  ا ية   (لا)خبر   اا ا  عاطفة  

ا تقض ، بـأو كـاو الاسم اا ا ع بع ها معر ة  ـإ ه يبطل عم ها  لا تعمل  يجب مع ذاك تكرارها 

 لا  مبت أ  حاضر خبره  زي   لا اا ـا ية لا محل اها مو الإعراب لا زي  حاضر  لا خاا  تق ل 

 اا ا  عاطفة لا حرف  في لا محل اه مو الأعراب  خاا  معط ف ع ى ما  ب ه  او جع  اها خاا 

 مو  بيل عطف ااجمل  هي أيضا مبت أ  ااخبر محذ ف 
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:  ااشرط ااثااثأ خرم إذا

لا فً الحقٌبة قلم ولا فٌها  )الحكم مثل حكم الثانً إذا أنخرم تهمل ولا تعمل وٌجب تكراراهـا فتقول

إذا تقدم الخبر على الاسم أهملت لا ولا تعمل ووجب , ( لا فً الدار رجل ولا فٌها أمراه(,) كتاب 

ٌشربون خمرااً , من ذلك قولة عز وجل فً طعام أهل الجنة عن الكأس الذي ٌشربون بها , تكرارها 

لٌس كخمر الدنٌا فإنه لٌس فً الجنة من ما فً الدنٌا إلا  الأسماء أما الحقائق فتختلف ولذلك فخمر 

لا فٌها غول ولا الجنة لا ٌغطً العقل ولا ٌذهبه ولذلك ٌقول عز وجل عن كأس الخمر فً الجنة 

هنا تقدم الخبر على الاسم وبطل ( لا فٌها غول),  أي لا تغتال العقل ولا تذهبه هم عنها ٌنزفون 

فلم , قدم على الاسم فبطل عمل لا النافٌة للجنس , قدم الخبر وهو الجار والمجرور فٌها , عمل لا 

, تعد نافٌة للجنس ولم تعد عاملة نقول لا نافٌة لا محل لها من الأعراب وهً مهملة بهذا التركٌب 

حرف جر : فً:وفٌها / لا نافٌه لا محل لها من الإعراب , غٌر عامله بسبب تقدم الخبر على الاسم 

مبتدأ مؤخر : ضمٌر متصل فً محل جر بـفً والجار والمجرور هنا خبر مقدم ,غول: والهاء 

فكررت هنا وجوبا بسبب تقدم  ( ولا هم عنها ٌنزفون)/مرفوع وعلامة رفعه الضمة وٌجب التكرار 

فعل مضارع : ٌنزفون , مبتدأ : وهم , حرف نفً :ولا , عاطفة : الواو , خبرها على اسمها 

فً محل رفع نائب فاعل : والواو , مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون  لأنه من الأمثلة الخمسة 

متعلق بٌنزفون ,عن حرف الجر والهاء ضمٌر متصل فً محل جر بعن ,جار ومجرور :وعنها 

لا غول فٌها ولا هم عنها الشاهد فً هذه الآٌة   (هم)وجمله ٌنزفون فً محل رفع خبر الضمٌر 

  . غولدٌ  بطل عمل لا النافٌة للجنس بسبب تقدم الخبر فٌها على الاسمٌنزفون

 

ت خيص                                        

وان يكون ، بل ىو مقيد بهذه الشروط التي ذكرتها لك وىي أن تكون لا نافية للجنس ، عمل إن ليس على أطلاقو  (لا  )أن إعمال
معمولاىا نكرتين وان يكون الاام مقدمتَاً والخبر مؤخرا  وقد ذكرت لك انو متى تخلف شرط من ىذه الشروط الثلاثة فإنو يبطل عمل 

ويكون لها عمل أخر فتَإذا كانت نافيو للوحدة غير نافية للجنس فإن عملها يتحول تماما ويكون عكس عملها فترفع المبتدأ ويسمى  (لا)
اامها وتنصب الخبر ويسمى خبرىا فتعمل عمل ليس إذا كانت نافية للوحدة وكذلك لو كانت غير نافية ومتى تكون غير نافية إذا كانت 

وكذلك ، ىذا إذا كانت ناىية ،فتجزمو فتكون عاملو للجزم في الفعل المضارع ، اختصت بالأفعال  فتدخل على الفعل المضارع ، ناىيو 
 متى تخلف و أنخرم فانو يكون  لهذه الكلمة الشرط الأولىو إذا كانت زائدة كما ذكرت لكم فإنها أيضا يبطل  عملها ولا تعمل فهذا 

 , حكام إعرابٌة أخرى غٌر إعراب لا النافٌة للجنس أ ويكون لها، معانً أخرى  (لا)

 تكرارها وجب عملها بطل ٌتحقق ولم الشرط هذا أنخرم فإن نكرتٌن معمولاها ٌكون أن ذكرت كما الثانً الشرط

 أن للجنس النافٌة لا فً نشترط ونحن معرفه جاء  بعدها الواقع الاسم جاء  فهناء خالد ولا حاضر زٌد لا كقولك

 نكرتٌن معمولاها ٌكون
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؟  . هذا الشرط فً إن تقدم الخبر على الاسم فما الحكمأنخرم أن ٌتقدم الاسم وٌتأخر الخبر فإن الشرط الثالث

 و ٌجب تكرارها وقد ورد فً القران الكرٌم فً قوله تعالى  (لا )الحكم ٌبطل عمل

 لا فٌها غول ولا هم عنها ٌنزفون  ًالنافٌة للجنس فً كلمه عظٌمة ( لا )ورد استعمال لهذه الكلمة وه

فهنا , فإنها  كنز من تحت العرش كما جاء فً الحدٌث   " لا حول ولا قوة إلا با " نرددها دائما وهً كلمه 

والواو , لٌس مضافااً ولا شبه مضاف , لأنه اسم مفرد , اسمها مبنً على الفتح ( وحول)نافٌة للجنس  (لا)

  وفً هذه الكلمة عدة أوجه لا حول ولا قوة إلا با , اسمها والخبر هنا ٌقدر ( قوة)نافٌة للجنس و (لا)عاطفة و

. فً الإعراب لكن المعروف والمشتهر بناء اسم لا النافٌة للجنس بناءه على الفتح 

 

 

 ىذا الباب ىو ما يسمى بباب أفعال القلوب

لان الظن مكانه القلب وكذلك الحسبان والدراٌة والرؤٌة والتخٌل والزعم  :وسمً بهذا الاسم

  .كل هذه أمور قلبٌه ولذلك نسمٌها أفعال القلوب, والعلم  (الوجدان)والوجود

 

  (ع م ،  ج  ، زعم ، خال  رى ، حسب ، رأى ، ظو)   :الأ عال هي 

 

  تنصب المبتدأ على انه مفعول به أول و تنصب الخبر على أنه مفعول به ثان:عمل ظن وأخواتها

 

 مثال

 صب ،  أصل تركيب ااكلام زي   اج  ثم أتيت بااظو   صبت زي اً   ـاجحـاً ( ظ  ت زيً   اجحا) 

اامبت أ  ااخبر  تح ل اامبت أ  ااخبر مو ك  ه مبت أ  خبر إاى ك  ه مفع ل به  تق ل ظ  ت زيً  

 . مجته اً 

كيف  عرب هذا ااتركيب ؟  

مفع ل به : زي اً ، ضمير متصل  ي محل ر ع  اعل ظ  ت: ااتـاء،  عل ماض: بع  هذا ااتح ل ظو

.   اجحاً مفع ل به ثاوً م ص ب  علامة  صبه أافتحه . م ص ب  علامة  صبه اافتحة
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رأى القلبٌة ولٌست البصرٌة  
لان رأى البصرٌة تنصب مفعولا واحدا تقول رأٌت خالد فً الشارع أي رأٌت بعٌنً هذه تنصب 

 , مفعولا واحد 

  ٌعنً ظننته هكذارأٌت زٌدااً ناجحــااً لكن رأى القلبٌة تنصب مفعولٌن فتقول 

 فً القلبٌة الرؤٌة هً بل البصرٌة الرؤٌة لٌستقرٌبا ونراه بعٌدا ٌرونه أنهم : تعالى قوله ومنه

 القلب عقٌدة

" حسب"
  لا تحسبوه شرااً لكم قال تعالى 

ضمٌر متصل فً : الواو فً تحسبوه , فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون : تحسبوه , ناهٌه:  لا

 مفعول به ثاناً لتحسبوه منصوب وعلامة نصبه الفتحة: شرااً , محل نصب مفعول به أول 

 

 

"  درى"
  درٌت الوفً العهد ٌا عروا فأغتبط    فإن اغتباطا بالوفاء حمٌدااً : ٌقول الشاعر 

نائب فاعل فً محل رفع وكانت هً المفعول الأول : التاء , فعل ماض مبنً للمجهول مبنً على الفتح : درى 

مفعول به ثان منصوب : الوفً, فً محل نصب فلما بنً الفعل للمجهول صارت نائب فاعل فً محل رفع 

 .وعلامة نصبه الفتحة 

 ( درٌت الخبر صحٌحااً ) 

. مفعول به ثاناً : صحٌحا ,أولمفعول به : الخبر , فعل ماض : درى 

 

". خـال" 
,  (خلت زٌدااً مجتهدااً )   

مفعول به أول لخلت منصوب : زٌدااً , فاعل لخلت فً محل رفع: التاء, فعل ماض: خال

وٌستشهد , مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة: مجتهدااً , وعلامة نصبه الفتحة

 .على استعمال خال ناصبة لمفعولٌن 
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" زعم"
ظن ٌترجح عندي انك , زعم هنا فعل دال على رجحان الظن  , (زعمتك طالبااً مجتهدااً   ):ل امث

ضمٌر متصل فً محل نصب  : الكاف, فاعل  : التاء, زعم فعل ماض : زعمتك, طالب مجتهد 

صفه للطالب  : مجتهدااً , مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة : طالبااً , مفعول به أول 

. منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة على أخره

 

" وجد"
(  وجدتك وفٌااً   ):كقول

مفعول به ثان منصوب وعلامة : وفٌااً , مفعول به أول: الكاف, فاعل: التاء, فعل ماض: وجد 

 .نصبة الفتحة 

    تجدوه عند   هو خٌرااً وأعظم أجراومثل ذلك قول   عز وجل 

الهاء , فاعل : الواو, فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه جواب شرط : تجدوه

 مفعول به ثان: خٌرااً , ضمٌر متصل فً محل نصب مفعول به أول : 

" علم"الفعل الأخٌر الذي ٌنصب مفعولٌن 
 ٍفإن علمتموهن مؤمناتد 

هن مفعول به أول فً محل , ضمٌر متصل فً محل رفع فاعل: التاء, فعل ماض: علم: علمتم 

مفعول به ثاناً منصوب وعلامة نصبه الكسرة نٌابة عن الفتحة لأنه مجموع : مؤمنات, نصب

  بالإلف والتاء

.  مؤمنات نصبت مفعولٌن الأول هن والثانً  علمفً هذه الآٌة

 

 تم بفضل الله جل وعلا


